
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Из списка стран не выкинешь
Венгрия и Словакия останутся в перечне недружественных

Кирилл Фенин, Семён Бойков

Достаточных оснований для ис-
ключения Венгрии и Словакии 

из списка недружественных стран 
нет, заявили «Известиям» в МИД РФ. 
Эти государства продолжают соблю-
дать западную блоковую дисциплину 
и следуют антироссийским санкциям, 
несмотря на готовность поддержи-
вать политический контакт с Москвой. 
По мнению экспертов, действия двух 
стран обусловлены заинтересованно-
стью в поставках российских энерго-
ресурсов и конфликтом с Брюсселем. 
О том, почему Венгрия и Словакия попа-
ли в список недружественных, и о раз-
витии сотрудничества с этими государ-
ствами — в материале «Известий».

После начала СВО Запад серьёз-
но ужесточил санкционный режим 

в отношении России. РФ в марте 
2022 года в ответ опубликовала спи-
сок недружественных стран, в кото-
рый вошли Венгрия и Словакия как 
государства — члены ЕС. В Москве 
при этом замечают желание Буда-
пешта и Братиславы сохранить эко-
номические отношения с Россией. 
Впрочем, в РФ пока не видят осно-
ваний для исключения их из списка 
недружественных.

— Согласно распоряжению пра-
вительства Российской Федерации 
от 5 марта 2022 года № 430-р, Венгрия 
и Словакия отнесены к иностранным 
государствам и территориям, совер-
шающим в отношении Российской 
Федерации, российских юридических 
и физических лиц недружественные 
действия, — заявили «Изве-
стиям» в МИД РФ. 
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Теракт трусости
Кому выгодно убийство генерала Игоря Кириллова

«Известия»

В день своей гибели начальник войск 
радиационной, химической и био-

логической защиты ВС РФ Игорь Ки-
риллов должен был провести очеред-
ной брифинг, выяснили «Известия». 
На них он регулярно рассказывал 
подробности расследования о дея-
тельности американских биолабо-
раторий на Украине, раскрывал ин-
формацию о проекте по созданию 
«грязной» ядерной бомбы официаль-
ным Киевом. Зампред Совбеза Дми-
трий Медведев назвал заказчиками 
убийства именно «военно-политиче-
ское руководство Украины». Причаст-
ность к теракту спецслужб Украины 
будет основной версией следствия, 
уверены и эксперты. А значительные 
усилия правоохранителей, по их сло-
вам, сейчас направлены на то, чтобы 
не позволить исполнителям престу-
пления покинуть Россию. Начальник 
войск РХБЗ погиб утром 17 декабря — 
взрывное устройство, заложенное 
в самокат, сработало, когда он выхо-
дил из подъезда своего дома на Рязан-
ском проспекте.

Взрывное устройство, заложенное 
в самокат, стоящий рядом с подъез-
дом жилого дома на Рязанском про-
спекте, сработало рано утром 17 де-
кабря, сообщили в Следственном 
комитете России. Это произошло 
ровно в тот момент, когда началь-
ник войск радиационной, химиче-
ской и биологической защиты ВС РФ 
Игорь Кириллов и его помощник выш-
ли из подъезда.

— Сегодня в 6 утра был взрыв сильный. 
Все проснулись, не поняли, что произо-
шло, — рассказал «Извести-
ям» очевидец Ян Коломенко.

Усилитель рубля
Выдачи автокредитов выросли на 70% за год 

Евгений Грачев

С начала года банки выдали на 70% 
больше автозаймов, чем за анало-

гичный период 2023-го. Об этом «Из-
вестиям» сообщили в Объединён-
ном кредитном бюро (ОКБ), тренд 
подтвердили участники рынка. Этот 
сегмент — единственный, который 
может показать рост по итогам года. 
Люди берут ссуды на машины, не-
смотря на то что их полная стоимость 
в среднем достигает 24%, а за пять 
лет человек переплатит почти вдвое. 

Спрос в этом году был ажиотажным, 
потому что покупатели опасались 
увеличения ключевой и удорожания 
утильсбора, который закладывает-
ся в стоимость автомобиля. Что бу-
дет с рынком и ценами на машины 
в 2025-м — в материале «Известий».

С начала  года банки выдали 
1,3 млн автокредитов на 1,85 трлн 
рублей — это на 69% больше, чем 
за аналогичный период 2023-го, сле-
дует из данных ОКБ (исследование 
есть у «Известий»). С января по но-
ябрь 2023 года было оформлено поч-

ти 760 тыс. автозаймов на 1,09 трлн 
рублей.

С января по сентябрь 2024-го этот 
сегмент рос быстрее остальных ви-
дов кредитования, заявил директор 
по маркетингу Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ) Алексей 
Волков. Но в последние два месяца 
выдачи займов на автомобили ста-
ли замедляться. Если в сентябре объ-
ём оформления таких кредитов со-
ставлял 226 млрд рублей, то в ноябре 
он упал до 83 млрд, уточ-
нили в ОКБ.

Летательный исход
У «Азимута» вскрыли массовые нарушения  
в безопасности полётов

Владимир Гаврилов,  
Станислав Фёдоров

Р остранснадзор и Росавиация по-
сле аварии с загоревшимся Superjet 

100 в Анталье выявили у авиакомпании 
«Азимут» свыше 20 нарушений в сфере 
безопасности полётов и организации 
лётной работы, узнали «Известия». Уста-
новлены факты сокрытия посадок SSJ 
100 с повышенной перегрузкой, зани-
жения длительности полётной смены 
у экипажей, допуска самолётов к полё-
там без прохождения необходимого те-
хобслуживания. Контроль над полнотой 
и качеством проводимого техобслужи-
вания у перевозчика отсутствует, указа-
но в отчёте. А проводимые «Азимутом» 
профилактические мероприятия не спо-
собствуют исключению повторных от-
клонений в пилотировании. Примерно 
12% всех посадок за 11 месяцев 2024 года 
было выполнено с отскоком самолётов 
SSJ 100 от полосы после касания шасси — 
то есть с козлением.

Ространснадзор совместно с Роса-
виацией закончил проверку авиаком-
пании «Азимут» после аварии с загорев-
шимся 24 ноября в турецкой Анталье 
Superjet 100 (RA-89085). Проверяющие 
выявили у неё свыше 20 нарушений 
при поддержании лётной годности са-
молётов, организации лётной рабо-
ты и системы управления безопасно-
сти полётов. В частности, вскрылись 
факты сокрытия в авиакомпании по-

садок SSJ 100 с повышенной перегруз-
кой (по двум рейсам записи о подозре-
нии на грубую посадку отсутствуют), 
допуска самолётов без прохождения 
необходимого техобслуживания и вы-
полнения работ несертифицирован-
ным инструментом. Об этом говорится 
в акте по итогам проверки от 11 декабря, 
с которым ознакомились «Известия».

В частности, установлено, что 
в авиакомпании халатно относились 
к фиксации повышенных перегрузок, 
не вносились данные о подозрениях 
на грубую посадку. Как минимум на ше-
сти рейсах перегрузка составляла бо-
лее 2g с превышением вертикальной 
скорости. Кроме того, выявлено 18 слу-
чаев выхода за ограничения руковод-
ства по лётной эксплуатации. Среди 
них — дисбаланс топлива в полёте бо-
лее 500 кг и нефиксация шасси на зам-
ках убранного положения, говорится 
в документе.

В «Азимуте» должным образом 
не проводились профилактические 
мероприятия по организации лётной 
работы. Командирам воздушных су-
дов в случае отклонения от норм пи-
лотирования, в том числе с повтор-
ным отделением самолёта от ВПП при 
посадке, выдавали индивидуальные 
задания с назначением методических 
полётов, однако буквально через не-
сколько дней отклонения повторялись. 
При этом случаи с повторным касани-
ем ВПП при приземлении составляют 
около 12% всех посадок за 11 месяцев 
2024 года, отмечается в акте.

«Известия» направили запросы 
в авиакомпанию, Ространс-
надзор и Росавиацию.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

Несмотря на диалог с Москвой, Будапешт и Братислава следуют политике ЕС и НАТО 
(на фото — премьер-министры Венгрии и Словакии Виктор Орбан и Роберт Фицо)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 18.12.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,9613   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9487   ДИРХАМ ОАЭ 28,0457   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,7415   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,261   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1971   ДОЛЛАР США 102,9979   ЕВРО 108,3444   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6678 
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«ВСУ смотрели на нас  
как на врагов,  
были расправы  
с гражданскими»
О чём рассказывают люди,  
эвакуированные из освобождённых  
посёлков Донбасса  02

Эксперты допускают, что мощность взрывного устройства доходила до 1 кг в тротиловом эквиваленте
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«ВСУ смотрели на нас как 
на врагов, были расправы 
с гражданскими»
О чём рассказывают люди, эвакуированные 
из освобождённых посёлков Донбасса

Сергей Прудников

К аждый день из освобождённых рос-
сийской армией населённых пунктов 

Донбасса в транзитные центры ДНР по-
ступают эвакуированные гражданские. 
Основной поток идёт из плотной агло-
мерации Красноармейского района, 
бои на этом направлении ожесточённые. 
Переселенцы первым делом попадают 
в ПВР Ясиноватой, где живут несколь-
ко дней или недель, проходя иденти-
фикацию личности. Только-только вы-
бравшиеся из эпицентра сражений люди 
испуганы, измождены, растеряны. Но не-
которые из них нашли в себе силы рас-
сказать «Известиям» о том, что пережили.

В семье Сергея — шесть человек. 
Жена, дочь, тёща и сестра супруги 
с сыном. Дочка лежит на койке, натя-
нув до глаз одеяло. «В шоковом состоя-
нии до сих пор», — говорит отец. Родом 
они из небольшого села между Селидо-
во и Красноармейском — на двух улицах 
живёт всего 40 человек. Точнее, жили.

— Мы простые люди, — рассказывает 
мне Сергей, иногда прерываясь и, ка-
жется, осмысляя пережитое, они всего 
четыре дня назад выбрались из этого 
пекла. — 11 лет проработал на железной 
дороге, почти семь в охране на шахте. 
После 2022-го пришлось сидеть дома.

Причина стандартная: угроза по-
пасть в украинскую армию. Уже через 
три дня после начала СВО ему позвони-
ли из военкомата и приказали явиться 
на призывной пункт. Проигнорировал. 
Тогда стали заявляться в гости, но жи-
тели близлежащих сёл оповещали друг 
друга немедленно: «Едут. Будьте осто-
рожны!» В последнее время команды 
по отлову резервистов стали передви-
гаться уже на гражданских машинах. 
Местные сидели в подполье.

— Ждали своих, — говорит Сергей. — 
Жена и дочь выезжать отказались. Ска-
зали: будем вместе до конца.

3 декабря к селу подошли передо-
вые российские части.

— Более всего мы опасались ВСУ. Они 
смотрели на нас как на врагов, — делит-
ся он. — На слуху были случаи расправы 
с гражданскими. Нам повезло: у нас они 

просто снялись и ушли. 4-го я услышал, 
как на улице лает собака. Вышел и уви-
дел — двое военных проверяют наш 
двор. Они стояли спиной, опознаватель-
ных знаков не видно, и у меня внутри 
похолодело — подумал, ну вот и конец. 
Потом парни обернулись — на рукавах 
у них была красная краска (опознава-
тельный цвет армии РФ. — «Известия»), 
а на шлемах российские флажки.

Вошли россияне без единого вы-
стрела и снаряда.

— Было ощущение, что пришли 
именно свои, — мужчина замолкает, 
не в силах сдержать слёз. — Как будто 
родственники, которых ты давно не ви-
дел... Двое этих ребят были из Пермско-
го края — Женя и Витя. Они прожили 
с нами четыре дня до самой эвакуа-
ции. В самом начале посмотрели кра-
ем глаза наши документы и больше 
к этому не возвращались. Ели, спали 
рядом. Оружие оставляли. Говорили 
по рации не скрываясь. Это небо и зем-
ля по сравнению с тем, что было рань-
ше. А ещё в них не было озлобленности. 
Больше того — они просили прощения 
у нас. За то, что вот так всё получилось...

Заходили русские штурмовики ма-
лыми группами — по два человека. Дви-
гались вперёд от точки к точке. Коман-
дир, отслеживая обстановку с воздуха, 
корректировал каждый шаг: «Сейчас 
до следующего дома, там укройтесь, 
готовьте гранаты, сейчас не выходите, 
теперь можно...» Однажды Сергей с се-
мьёй стал очевидцем таких перегово-
ров по рации — двое украинских солдат 
решили сдаться. И тогда командир сам 
вышел с ними на связь и успокоил: «Ре-
бята, не бойтесь. Никто вас бить и тем 
более убивать не будет. Всё будет хоро-
шо. Мы же с вами одной веры...»

5 декабря в ночь в дом ударила «Ба-
ба-Яга». Перебрались в подвал. А через 
два дня за семьёй прибыла группа эва-
куации. Всю дорогу до нужной точки — 

6,5 км — старший команды, позывной Зо-
лотой, отвлекал их разговорами — шутил, 
смеялся, не давая впасть в ступор, под-
даться страху, и вёл, вёл за собой. Сергей 
с родными — единственные, кто дождал-
ся русских, остальным, по его словам, со-
всем чуть-чуть не хватило терпения...

— Молился всю дорогу. И мы дошли, — 
говорит он, опять прикрывая глаза. — 
Все, с кем мы встречались по пути, ста-
рались чем-то помочь. Никто ни разу 
не упрекнул, нигде не было грубого 
слова. Только поддержка и участие.

Татьяна  — жительница Селидо-
во. Долгие годы проработала на шах-
те, сначала электросварщицей, потом 
сигналисткой в стволе. Жили с мужем 
и сыном в частном доме на восточной 
окраине. Сюда и началось наступление 
российской армии.

— Сначала они заняли шахту Корот-
ченко, недалеко от нас. Месяца полто-
ра просидели там бедненькие, без про-
движения. Но потом стали брать город 
в кольцо, — рассказывает женщина. — Од-
нажды я услышала стук кирки за забо-
ром, вышла — а там у соседей солдаты 
ВСУ устанавливают миномёт. Я спра-
шиваю: «Зачем вы это делаете?» А они: 
«Тут удобная для нас позиция». Верну-
лась, рассказала своим. Муж говорит: 
«Ну теперь мы как под расстрелом. Рус-
ские станут бить точно в этот квадрат». 
Мы выехали. Потом узнали, что эту по-
зицию действительно разбили...

Перебрались на северную окраину, 
в пустующий дом. Но и там повтори-
лось: отходящие ВСУ устроили рядом 
огневую точку.

— И снова мы выехали. В микрорайон 
Солнечный. Там же застали вступление 
в город российской армии — 29 октября. 
А 2 ноября на центральной площади 
был дан салют, — делится женщина. — 
Обстрелы Селидово после этого, к со-
жалению, усилились. Тактика укра-
инских военных — уничтожать всё, 
что заняли россияне, чтобы им негде 
было жить, размещаться, чтобы ничего 
не досталось. Так пострадал и наш дом. 
Нас убедили эвакуироваться. Сказали: 
пока очень опасно, ВСУ будут продол-
жать бить, пока их не отодвинем.

37-летний Артём — из Горняка, что 
в 12 км от Селидово. Левая рука его 
на перевязи, на правой пластырь. Шах-
тёр. С женой и родственниками вы-
брался две недели назад на террито-
рию ДНР. Рассказывает, что последняя 
упряжка (смена) его была в начале сен-
тября, потом ВСУ перекрыли дорогу, 
ведущую к месту работы. Артём с се-
мьёй укрылся в подвале училища — там 
просидели два месяца. 

— Каждый день я старался ходить 
до дома, кормить собаку, — рассказы-
вает мне шахтёр. — Но потом солдаты 
ВСУ объявили: «Передвижение по ули-
цам запрещено. Если кого-то увидим — 
расстреляем!»

На третьем этаже техникума ВСУ 
установили миномёт. Все живущие 
в убежище понимали, что прилетит от-
ветка. И она прилетела. Подвал тряхну-
ло, несущая плита изогнулась, но вы-
держала. Все остались живы.

Ушли украинские военные из горо-
да тихо и незаметно: вчера ещё были, 
сегодня и след простыл. Через два дня 
зашли русские — столь же нежданно. 
Заглянули в подвал, попросили по-
казать документы и телефоны. После 
оставили для помощи троих ребят 
и ушли дальше — на зачистки и штур-
мы. Когда стало потише и фронт ото-
двинулся, Артём со своими вернулся 
домой — в уцелевшую летнюю кухню. 
Но, увы, жить там пришлось недолго — 
16 ноября над его улицей ВСУ рассыпа-
ли кассетные боеприпасы, преследуя 
всю ту же цель: выжигать землю. Ар-
тёму задело руки, ногу, бок, одну кость 
раздробило. Обратился к военврачам, 
те оказали первую помощь и рекомен-
довали отправиться в тыл. А потом по-
могли эвакуироваться.

Сейчас он потихоньку идёт на по-
правку. О планах на будущее говорит: 
«Вылечиться. Найти работу. И снова 
встать на ноги».

Теракт трусости
Кому выгодно убийство генерала Игоря Кириллова

Новости  

«Для Евросоюза санкционная политика оборачивается 
тройным провалом»
Депутат ЕП от Люксембурга Фернан Картхайзер — о перспективах мирного урегулирования на Украине, 
назначении Каи Каллас и сближении с БРИКС

Иван Дубровин

Б ез помощи Соединённых Штатов 
страны Евросоюза будут не в со-

стоянии предоставить достаточно во-
енных ресурсов Киеву, чтобы повли-
ять на исход кризиса на Украине, сказал 
«Известиям» люксембургский евродепу-
тат Фернан Картхайзер. По его словам, 
в 2025 году этот конфликт завершится 
военной победой России либо россий-
ско-американским соглашением, кото-
рое «затем будет навязано украинцам 
и европейцам». Представитель группы 
«Европейские консерваторы и рефор-
мисты» считает: с приходом Дональда 
Трампа к власти в США внутри ЕС лишь 
обострятся противоречия, вызванные 
антироссийской санкционной полити-
кой. Об усилении позиций евроскепти-
ков и развитии ситуации на Ближнем 
Востоке — в эксклюзивном интервью 
Фернана Картхайзера «Известиям».

Как вы оцениваете перспективу мирно-
го урегулирования ситуации на Украи-
не в 2025 году, учитывая, что Трамп ча-
сто говорит об этом, а некоторые лидеры 
ЕС, наоборот, усиливают военную под-
держку Киева?

Н ы неш н я я фаза у кра и нско-
го конфликта, вероятно, закончит-
ся в 2025 году либо военной победой 
России, либо российско-американ-
ским соглашением, которое затем бу-
дет навязано украинцам и европей-
цам. В настоящий момент ЕС не сможет 
выработать единую позицию по пово-
ду продолжения конфликта, в то вре-
мя как общественное мнение во мно-
гих странах выступает против боевых 
действий и всё более открыто требу-
ет мира. Не имея сил и ресурсов, боль-
шинство стран ЕС более или менее бы-
стро подчинится новому хозяину Белого 
дома. Кроме того, без Соединённых Шта-
тов Европа не сможет предоставить до-
статочно военных ресурсов, чтобы по-
влиять на ход войны. Наконец, остаётся 
вопрос санкций, создающих значитель-
ную напряжённость внутри ЕС. Проти-
востояние им будет лишь усиливаться 
на фоне плохой экономической ситуа-
ции во многих странах союза, а также 

учитывая разногласия внутри сообще-
ства по украинскому вопросу. Такой сце-
нарий тем более вероятен, если Соеди-
нённые Штаты начнут сами отменять 
свои ограничения, введённые против РФ.

По сообщениям СМИ, Брюссель гото-
вится к введению новых антироссийских 
санкций в феврале 2025-го. Как вы счита-
ете, стоит ли РФ настраиваться на усиле-
ние санкционной политики в 2025 году?

Да, вполне возможно, что будут вве-
дены новые санкции и что России при-
дётся искать способы противостоять 
им или обходить их. Эти ограничения 
могут вызывать раздражение, но в дей-
ствительности для ЕС санкционная по-
литика оборачивается тройным про-
валом. Во-первых, они не достигнут 
своих целей, какими бы они ни были; 
во-вторых, они сделают Россию всё 

менее и менее зависимой от Запада; и, 
в-третьих, санкции дорого обойдут-
ся Западу в политическом и экономи-
ческом плане. Поэтому, на мой взгляд, 
санкции контрпродуктивны.

Стоит ли ожидать изменений во внешней 
политике ЕС после того, как Кая Каллас 
сменила Жозепа Борреля на посту гла-
вы европейской дипломатии?

Назначение госпожи Каллас на пост 
верховного представителя по ино-
странным делам и политике безопасно-
сти — это худший выбор, который ЕС мог 
сделать. Её отношение к России харак-
теризуется иррациональной агресси-
ей. Она мечтает о полной победе Украи-
ны над Россией. Соответственно этому 
будет меняться и внешняя политика ЕС. 
На мой взгляд, назначение Каи Каллас 
на этот пост — трагедия для ЕС, и ей 
нужно найти замену как можно скорее.

Как вы считаете, сохранится ли в ближай-
шем будущем тенденция к увеличению 
числа евроскептиков в Европе? Что, по ва-
шему мнению, должны сделать страны ЕС, 
чтобы обратить эту тенденцию вспять?

Недоверие к политике ЕС стреми-
тельно растёт во многих странах: цены 
на энергоносители, деиндустриализа-
ция, неконтролируемая миграция, от-
сутствие международной безопасности, 
чрезмерная бюрократия, нападки на сво-
боду слова, аннулирование демократиче-
ских выборов, соглашения о свободной 
торговле, вмешательство во внутренние 
дела третьих стран. Я могу продолжать 
этот список и дальше! Я считаю, что Ев-
рокомиссия под руководством Урсулы 
фон дер Ляйен неспособна переломить 
эти тенденции. Поэтому именно через 
национальные выборы мы постепенно 
добьёмся политических перемен.

В октябре в Казани прошёл саммит 
БРИКС. ЕС, очевидно, не может игнори-
ровать тот факт, что представители Ки-
тая, Индии и десятков других государств 
посетили страну, которую Запад пытает-
ся изолировать с помощью санкций. Ка-
кой, на ваш взгляд, должна быть страте-
гия ЕС в отношении БРИКС? Считаете ли 
вы, что в будущем страны ЕС проявят ин-

терес к установлению более тесных свя-
зей с этим объединением и начнут посе-
щать саммиты группы?

ЕС ещё не осознал феномена БРИКС. 
Он по-прежнему ведёт себя высокомер-
но и считает, что G7, МВФ, Всемирный 
банк и ОЭСР (Организация экономи-
ческого сотрудничества и развития. — 
«Известия») смогут сохранить свои 
нынешние роли. Европейский союз 
считает: напряжённость в отношениях 
между странами БРИКС сделает невоз-
можным развитие альтернатив доллару 
или институтам, контролируемым За-
падом. Лично я сразу же предложил кон-
структивный подход и сотрудничество 
с БРИКС, а не возведение экономическо-
го железного занавеса в дополнение 
к новому военному железному зана-
весу. Однако участие Запада во встре-
чах БРИКС вряд ли станет постоянным 
в ближайшем будущем.

Каким вы видите Ближний Восток 
в 2025-м? Опасаетесь ли вы нового ми-
грационного кризиса, после того как Ба-
шар Асад покинул Сирию?

После террористического акта 7 ок-
тября 2023 года Ближний Восток пре-
терпел коренные изменения: будущее 
палестинских территорий непред-
сказуемо, Сирия разрушена, Израиль 
и Турция приобрели влияние, но долж-
ны быть осторожны, чтобы не перена-
прячь свои силы, связь между Ираном 
и «Хезболлой» также временно ослабле-
на, российские базы находятся в состо-
янии неопределённости, а американ-
скому военному присутствию вполне 
может прийти конец. Лично я считаю, 
что все случаи предоставления убежи-
ща сирийцам в Европе должны быть пе-
ресмотрены, а те, кто подвергался пре-
следованиям со стороны Башара Асада, 
в принципе должны вернуться домой. 
С этого момента Женевские конвенции 
о праве на убежище должны применять-
ся гораздо более строго. В любом слу-
чае ситуация на Ближнем Востоке могла 
бы стать отличной темой для обсужде-
ния между странами ЕС и БРИКС, если 
бы ЕС начал проявлять больше рацио-
нализма и придерживаться более кон-
структивной позиции.

 

A В ходе осмотра места проис-
шествия обнаружены и изъ-

яты предметы, в том числе фрагменты 
взрывного устройства. По ним и дру-
гим вещественным доказательствам 
будут назначены необходимые экспер-
тизы. Допрашиваются свидетели, про-
водятся иные следственные действия, 
сообщил СК РФ в своём официальном 
Telegram-канале.

Председатель СК России Александр 
Бастрыкин поставил на контроль ход 
расследования уголовного дела. Уго-
ловное дело расследуется по призна-
кам преступлений, предусмотренных 
ст. 105, 205, 222.1, 223.1 УК РФ («Убийство», 
«Террористический акт», «Незаконный 
оборот оружия и боеприпасов» и «Изго-
товление взрывчатых веществ»).

Вскоре после взрыва информагент-
ства со ссылкой на экстренные служ-
бы сообщили: мощность взрывного 
устройства оценивается приблизи-
тельно в 200 г в тротиловом эквива-
ленте. Позже ТАСС привёл данные пра-
воохранительных органов о том, что 
мощность бомбы могла быть более 1 кг.

Эксперты, опрошенные «Извести-
ями», изучив видео с места теракта, 
склонились к последней версии.

— Если бы была использована мина 
направленного действия — осколочная 
типа американской «Клеймор», то мас-
са взрывчатки могла бы быть в районе 
200 г, — пояснил «Известиям» редактор 
портала MilitaryRussia Дмитрий Кор-
нев. — Но если бы террористы исполь-
зовали такую мину, её остатки были 
бы уже обнаружены. Раз этой инфор-
мации нет, то с учётом повреждений, 
расстояния и расположения объектов 
с огромной вероятностью можно го-
ворить, что масса взрывчатки могла 
быть до килограмма. Во-первых, дом 
получил повреждения. Во-вторых, рас-
стояние между точкой расположения 
взрывчатки и поражёнными объек-
тами около пяти метров. И пораже-
ние не контузия, а летальный исход.

По его словам, с большой вероят-
ностью взрывное устройство приве-
ли в действие по радиоканалу — либо 
это был специальный радиопередат-
чик или радиоприёмник, либо сотовый 
телефон. Оператор наблюдал за объек-
том, и взрыв был выполнен по команде.

— Я бы не исключал того, что за объ-
ектом наблюдали вживую, — отметил 
эксперт. — Но раз никого не обнаружи-
ли на кадрах видеосъёмки, скорее все-
го, за объектом наблюдали через каме-
ру видеонаблюдения. Это могла быть 
любая камера, которая видит данный 
подъезд и район. А если это камера 
жилищно-коммунального хозяйства, 
значит, она была взломана и к ней был 
получен доступ. Это технически воз-

можно и не очень сложно. Это могла 
быть камера также на самом самокате 
или в автомобиле каршеринга. Тот, кто 
пользовался этим автомобилем, веро-
ятно, заранее получил доступ к этой 
камере.

Дмитрий Корнев также не исклю-
чил, что, возможно, где-то была уста-
новлена автономная камера, которую 
можно привязать к дереву, установить 
на соседний дом и работать с ней, на-
ходясь не в прямом контакте.

Усилия правоохранительных ор-
ганов сейчас направлены в том числе 
на то, чтобы не позволить непосред-
ственным исполнителям теракта по-
кинуть территорию России, уверен 

источник «Известий», близкий к пра-
воохранительным органам. В том, что 
для них предусмотрен именно такой 
путь отхода, как это было, например, 
после убийства российской журна-
листки Дарьи Дугиной, собеседник 
издания не сомневается.

�� КТО ОРГАНИЗАТОР

В день покушения Игорь Кириллов 
должен был провести свой очередной 
брифинг, сообщил «Известиям» источ-
ник в Минобороны. Не исключено, что 
он собирался обнародовать новые под-
робности расследований, связанных 
с применением ВСУ химического ору-

жия или с попытками Киева создать 
«грязную» ядерную бомбу, не исклю-
чают эксперты. Именно работа по рас-
крытию таких фактов могла привести 
к покушению на генерала.

— Западные страны старались дис-
кредитировать его расследования, ка-
сающиеся применения и разработки 
биологического и химического ору-
жия на Украине, — заявил «Известиям» 
эксперт в области РХБ-защиты Олег 
Желтоножко. — Но во всех других стра-
нах мира к ним прислушивались, так 
как там приводился большой объём 
данных, конкретные факты, вскрыва-
лись взаимосвязи. Не стоит забывать, 
что войска РХБЗ успешно участвуют 

« НЕДОВЕРИЕ К 
ПОЛИТИКЕ ЕС 
СТРЕМИТЕЛЬ-

НО РАСТЁТ ВО МНОГИХ 
СТРАНАХ: ЦЕНЫ НА ЭНЕР-
ГОНОСИТЕЛИ, ДЕИНДУ-
СТРИАЛИЗАЦИЯ, НЕКОН-
ТРОЛИРУЕМАЯ МИГРАЦИЯ, 
ОТСУТСТВИЕ МЕЖДУНА-
РОДНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
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Игорь Кириллов родился 13 июля 1970 года в Костроме. 
Окончил Костромское высшее военное командное учили-
ще химической защиты, Военную академию радиационной, 
химической и биологической защиты имени маршала Ти-
мошенко, а также курсы Военной академии Генерального 
штаба Вооружённых сил РФ.

Он служил в войсках РХБЗ на различных должностях, 
включая командование взводом и отдельной бригадой РХБ-
защиты. С 2009 года занимал ряд руководящих должностей 
в управлении начальника войск РХБЗ.

В апреле 2017 года был назначен начальником войск ра-
диационной, химической и биологической защиты ВС РФ. 
В 2018-м ему присвоено звание генерал-лейтенанта.

Принимал участие в разработке, создании и принятии 
на вооружение тяжёлой огнемётной системы ТОС-2 («Тосоч-
ка»). В период пандемии COVID-19 под его руководством шла 
разработка реагентов для выявления РНК коронавируса.

В 2021 году ему было присвоено звание Героя Труда Рос-
сийской Федерации. Ему вручено множество государствен-
ных и ведомственных наград Минобороны РФ.

Справка «Известий»
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Из списка стран не выкинешь
A — Несмотря на стремление 

этих стран сохранить ряд по-
лезных наработок в стратегически важ-
ных областях торгово-экономических 
отношений с Россией, а также их наце-
ленность на поддержание двусторон-
него политического диалога, Будапешт 
и Братислава ввиду своего членства 
в ЕС и НАТО вынуждены соблюдать бло-
ковую дисциплину, включая вводимые 
антироссийские ограничения. В связи 
с этим достаточных оснований для пе-
ресмотра их нынешнего статуса не име-
ется, — заявили «Известиям» в МИД РФ.

Венгрия и Словакия присоедини-
лись ко всем пакетам санкций ЕС, при-
нятым против России с февраля 2022-го. 
Ограничения утверждают в ЕС консен-
сусом, то есть необходимо полное со-
гласие абсолютно всех государств. Та-
ким образом, Братислава и Будапешт 
формально участвуют в антироссий-
ской политике ЕС.

— К недружественным странам, ко-
торые содержатся в указанном пе-
речне, утверждённом распоряжением 
правительства РФ от 5 марта 2022 года 
№ 430-р, относятся страны, которые 
ввели против Российской Федерации 
односторонние ограничительные меры 
(санкции). Венгрия и Словакия как го-
сударства — члены ЕС участвовали 
во введении санкций и, соответствен-
но, включены в перечень, — отметили 
в комментарии «Известиям» в россий-
ском Минфине.

Помимо всех 27 государств Евро-
союза в список недружественных РФ 
стран вошли Австралия, Албания, Ан-
дорра, Багамские Острова, Велико-
британия (а также 14 её заморских 
территорий, острова Гернси и Мэн), Ис-
ландия, Канада, Лихтенштейн, Микро-
незия, Монако, Новая Зеландия, Нор-
вегия, Республика Корея, Сан-Марино, 
Северная Македония, Сингапур, США, 
Тайвань (считается территорией Ки-
тая, но с 1949 года управляется соб-
ственной администрацией), Украина, 
Черногория, Швейцария, Япония. Кро-
ме того, Словакия входит в перечень 
стран, совершающих недружествен-
ные действия против российских ди-
пломатических и консульских пред-
ставительств за рубежом. Туда она 
попала в июле 2022-го. Сам же список 
возник в мае 2021-го.

Стоит отметить, что ставить знак 
равенства между Словакией и Венгри-
ей нельзя. Если Будапешт не поставлял 
оружия Киеву, то Братислава успела 
передать Украине 13 пакетов военной 
помощи на сумму €671 млн, включая 
13 стоявших на вооружении ВС респу-

блики истребителей МиГ-29, системы 
ПВО С-300 и «Куб», 30 БМП-1 и пять вер-
толётов марки «Ми». Не исключено, что 
по этой причине Словакия оказалась 
в числе стран, которым в 2022 году уста-
новили ограничения по численности 
сотрудников, нанимаемых для работы 
посольства в РФ. Братиславе было раз-
решено трудоустраивать в диппредста-
вительство лишь 16 человек. Против 
Венгрии таких ограничений введено 
не было.

В сентябре 2024 года правительство 
России опубликовало ещё один список 
государств, «реализующих политику, 
навязывающую деструктивные неоли-
беральные идеологические установки, 
противоречащие традиционным рос-
сийским духовно-нравственным цен-
ностям». Он включает 47 государств, 
при этом Венгрия и Словакия в пере-
чень включены не были.

— Это обусловлено тем, что Венгрия 
и Словакия, в отличие от других стран 
НАТО и ЕС, проводят политику защиты 
традиционных ценностей и националь-
ных интересов, они сопротивляются 
усилиям западных стран и организа-
ций распространять деструктивную 
идеологию. Важно, что такая позиция 
встречает полную поддержку со сторо-
ны народов Венгрии и Словакии, — зая-
вил «Известиям» политолог Владимир 
Шаповалов. — Этот пример демонстри-
рует, что на Западе существуют полити-
ки, готовые поддерживать и защищать 
традиционные ценности.

Важно, что обе страны продолжают 
диалог с Россией, в том числе выдвигая 
инициативы по урегулированию ситуа-
ции на Украине. У каждого государства 
есть собственные причины для такой 
позиции, однако и Будапешт, и Братис-
лаву объединяют тесные экономиче-
ские связи с Москвой.

С началом СВО Венгрия не раз кри-
тиковала поставки оружия Украине 
и санкционную политику Евросоюза, 
призывая к диалогу с Россией. Стоит от-
метить, что после Будапешт предложил 
свои посреднические услуги в урегули-
ровании конфликта. Премьер-министр 
Виктор Орбан неоднократно проводил 
телефонные переговоры с российским 
лидером. 
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Отказ оформлен
Молдавия уклоняется от совместного с ПМР решения по газу

Елизавета Борисенко

Молдавия уклоняется от совместного 
с Приднестровьем решения вопро-

сов, связанных с получением газа, после 
того как транзит через Украину прекра-
тится, заявили «Известиям» в МИД ПМР. 
Так, с 16 декабря в Молдавии начал дей-
ствовать режим чрезвычайного положе-
ния. Ранее подобное положение на один 
месяц было введено и в Приднестровье. 
Эксперты отмечают: Киев может обе-
спечить транзит газа, однако если голу-
бое топливо, проходящее по территории 
Украины, будет принадлежать не «Газпро-
му». Поэтому возможность получения 
газа Приднестровьем на текущий момент 
зависит от Молдавии. С другой стороны, 
в ПМР находится Молдавская ГРЭС, кото-
рая за счёт топлива от «Газ-
прома» покрывает более 
80% потребностей респу-
блики в электроэнергии.

Кишинёв уклоняется 
от подходов, направленных 
на решение вопроса тран-
зита газа в Республику Молдова (РМ) 
и в непризнанную республику При-
днестровье, заявили «Известиям» в МИД 
Приднестровской Молдавской Респу-
блики (ПМР). Тирасполь же на текущий 
момент открыт и готов к оперативному 
взаимодействию.

— Молдова продолжает уклоняться 
от здравых конструктивных подходов, 
умышленно провоцируя обострение 
кризиса до критической стадии. Важ-
но понимать, что без заключения устой-
чивой договорённости и ПМР, и РМ, не-
смотря на бравадные речи отдельных 

молдавских представителей, столкнут-
ся с тяжёлыми последствиями. Поэто-
му, безусловно, мы продолжим комму-
никацию с Кишинёвом, — сообщили 
в МИДе. — Вопрос снабжения энергоре-
сурсами настолько жизненно важен, что 
мы в любом случае будем обсуждать его 
со всеми вовлечёнными международ-
ными участниками, включая РМ, как бы 
неадекватно себя ни вела молдавская 
сторона. Приднестровье полностью от-
крыто и готово к оперативному взаимо-
действию, поэтому мяч сейчас на сторо-
не Кишинёва.

Глава Украины Владимир Зелен-
ский ранее заявил, что Киев не будет 
продлевать соглашение с «Газпромом» 
на транзит российского газа. Оно исте-
кает 31 декабря этого года. Приднестро-

вье получает рос-
сийский газ для 

Молдавской ГРЭС, которая, в свою оче-
редь, покрывает более 80% потребностей 
республики в электроэнергии. Поэтому 
МИД непризнанной ПМР призвал Киши-
нёв направить совместное обращение 
к Украине и России для сохранения по-
ставок голубого топлива в республику 
по существующему маршруту.

Однако на текущий момент ответа 
на предложение Приднестровья в офи-
циальном порядке представлено не было, 
добавили в МИДе.

Тем не менее вице-премьер по вопро-
сам реинтеграции Молдавии Олег Се-
ребрян заявил: переговоры с Киевом 
«сложны и с политической, и с мораль-
ной точки зрения». При этом он выразил 
надежду, что «Газпром» не прекратит по-
ставок газа в Молдавию по альтернатив-
ным маршрутам.

В Москве же неоднократно заявляли, 
что, в отличие от Киева, РФ готова про-
должать транзит газа в Европу. Так, Рос-
сия может поставлять его и по другим 
газопроводам, если Украина откажется 
от транзита, говорил Владимир Путин.

— В частности, через «Турецкий по-
ток», может быть, отчасти через «Голу-
бой поток» в Турции тоже, хотя это для 
внутреннего потребления, — заявлял ра-
нее президент РФ.

В конце октября он вновь отметил: 
Россия никогда не отказывалась от поста-

вок, в том числе и по укра-
инскому маршруту, и наме-
рена их продолжить.

При этом Владимир Зе-
ленский заявлял, что после истечения 
контракта с «Газпромом» Украина бу-
дет совместно с ЕС принимать решение 
о транзите российского газа через свою 
территорию в Европу. Так, вероятно, 
в Молдавии понимают, что они должны 
будут следовать по той схеме, которую 
выработают в треугольнике Россия — 
Европа — Украина, заявил «Известиям» 
эксперт Финансового университета при 
правительстве РФ, ведущий аналитик 
Фонда национальной энергетической 
безопасности Игорь Юшков.

— Украинцы вынуждают европейцев 
подписать дополнительное соглашение 
с «Газпромом», чтобы перенеслась точка 
сдачи-приёмки газа. Сейчас право соб-
ственности на газ «Газпром» передаёт ев-
ропейским компаниям в Европе, то есть, 
когда газ проходит по территории Украи-
ны, он принадлежит России. А украинцы 
хотят все контакты с Европой замкнуть 
на себе, для этого нужна точка приёма 
газа. Но европейцы понимают, что это 
будет прямой шантаж, — говорит он.

Автономный нажим

Илья Веденеев

Востоковед

О тстранение Башара Асада от вла-
сти открывает перед сирийскими 

курдами новые перспективы, но соз-
даёт и новые вызовы. Они были одни-
ми из ключевых участников граждан-
ской войны с самого начала конфликта 
в 2011 году. Впоследствии, по мере от-
носительной стабилизации ситуации, 
велись переговоры о восстановлении 
отношений с центральной властью 
в Дамаске, которые не увенчались успе-
хом. Это было связано с рядом причин, 
в числе которых необходимо упомя-
нуть запутанность курдского вопроса 
как такового.

Курды проживают на террито-
рии четырёх стран Ближнего Восто-
ка — в Ираке, Сирии, Турции и Иране. 
История региона показывает, что на-
циональное движение этого народа 
никогда не существовало в вакууме. 
С одной стороны, это подразумевает 
солидарность национальных чаяний 
курдов, населяющих разные государ-
ства. С другой — это означает, что го-
сударства, разделившие этногеогра-
фический ареал Курдистана в самом 
начале XX века, также могут — и бу-
дут — координировать свои усилия 
по пресечению национального дви-
жения в любой из стран.

Особенно активную роль в этом 
играет Турция. Это связано, во-
первых, с борьбой правительства про-
тив Рабочей партии Курдистана (РПК), 
ведущейся с 1984 года, а во-вторых, 
с тем обстоятельством, что именно 
в Турции проживает большинство на-
селения разделённого Курдистана. 
Население Турецкого Курдистана со-
ставляет от 15 до 20 млн человек (при 
общей численности населения респу-
блики 87,6 млн). 

Было бы упрощением характери-
зовать отношения между курдами 
и центральным правительством в Ан-
каре только как репрессии. Даже по-
сле начала РПК вооружённой борьбы 
стороны периодически заключа-
ли перемирия. Однако сейчас Анка-
ра занимает непримиримую пози-
цию по отношению к национальному 
движению. Это может быть объясне-
но тем, что на протяжении послед-
них десяти лет Партия справедливо-
сти и развития находится в коалиции 
с Партией националистического дей-
ствия (ПНД). Последняя стала ультра-
националистической, и как следствие 
любой компромисс с «террориста-
ми РПК» представляется её сторонни-
кам неприемлемым. В свою очередь, 
недавнее заявление руководите-
ля партии Девлета Бахчели о том, 
что основатель РПК Абдулла Оджа-
лан, отбывающий пожизненный срок 
в турецкой тюрьме, может быть ос-
вобождён, не получило дальнейше-
го развития. В любом случае именно 
альянс с ПНД обеспечивает прочность 
правительства Эрдогана.

Требования сирийских курдов со-
стоят в предоставлении им широкой 
автономии — культурных прав и ре-
ального самоуправления на северо-
востоке страны (где они проживают 
компактно). Именно этот вопрос стал 
камнем преткновения во время пере-
говоров между руководством само-
провозглашённой автономии и преж-
ним правительством Сирии. Теперь 
переговорный процесс возобновля-
ется с новыми лицами в Дамаске. Од-

нако, несмотря на примиренческие 
заявления сторон, мы не стали бы то-
ропиться с оптимистическими вы-
водами. 

Во-первых, неясно, каков будет со-
став нового правительства. Власть 
в Сирии была взята рядом группиро-
вок, довольно разнородных по сво-
ему составу и пёстрых в идеологи-
ческом отношении. С этой точки 
зрения ситуация напоминает Ли-
вию. Доминируют «Сирийская на-
циональная армия» и «Хайят Тахрир 
аш-Шам» (признана террористи-
ческой организацией и запреще-
на в РФ. — «Известия»). Руководитель 
последней структуры Абу Мухам-
мед аль-Джулани заявил о необхо-
димости обеспечить территориаль-
ную целостность Сирии. Несмотря 
на то что сирийские курды не ставят 
своей целью выход из состава страны 
(в противоположность референду-
му Иракского Курдистана 2017 года), 
необходимо понимать, что в реали-
ях Ближнего Востока целостность го-
сударства может быть обеспечена 
в том числе прямым военным давле-
нием (как это и было до сих пор).

Во-вторых, сохраняются идеоло-
гические противоречия. Притом что 
значительная часть вооружённой оп-
позиции (сам Джулани) теперь пози-
ционирует себя как умеренные исла-
мисты, неясно, насколько умеренной 
будет их политика впоследствии. 
Можно привести пример запрещён-
ных в РФ талибов, которые, вопре-
ки первоначальным словам и жестам, 
затем закрутили гайки во всём, что 
касается прав женщин. В свою оче-
редь, идеи эмансипации остаются 
краеугольным камнем идеологии си-
рийских курдов. Так, у них есть целые 
воинские отряды, сформированные 
из женщин.

В-третьих, важно обратить вни-
мание на позицию Турции. Министр 
иностранных дел Турции Хакан Фи-
дан заявил: сирийской автономии 
следует избавиться от следов при-
сутствия РПК и её идеологии. 

МНЕНИЕ 

в зоне спецоперации. Под его руковод-
ством в войсках РХБЗ велись работы 
над улучшением тяжёлых огнемётных 
систем — той же «Тосочки». А это ору-
жие, применение которого на поле боя 
может иметь решающее значение.

Той же версии придерживается во-
енный эксперт Алексей Леонков.

— Сюрпризов, связанных с хими-
чески и биологически опасными ве-
ществами, которые оставляли ВСУ 
на освобождённой нашей армией 
территории, тоже было много, — под-
черкнул он. — В одной из последних 
американских поставок ВСУ опять за-
светились защитные костюмы против 
химического, биологического и радиа-
ционного загрязнения. Спрашивается — 
зачем? Не исключено, что готовится 
провокация с применением подобного 
оружия либо «грязной» бомбы. Кирил-
лов наверняка ответил бы на этот во-
прос на ближайшем брифинге.

По словам Леонкова, публичные вы-
ступления Игоря Кириллова имели се-
рьёзную доказательную базу, и теракт 
наверняка был проведён с целью обе-

зглавить комиссии и рабочие группы, 
которые занимались подобными рас-
следованиями.

�� ОЦЕНКИ ТЕРАКТА

Зампред Совета безопасности РФ Дми-
трий Медведев назвал Игоря Кирилло-
ва настоящим патриотом России, без-
заветно преданным долгу и присяге.

«Попытки запугать наш народ, оста-
новить наступление российской ар-
мии, посеять страх обречены», — напи-
сал Медведев в своём Telegram-канале 
и выразил соболезнования в связи с ги-
белью генерала.

Позднее в тот же день на совещании, 
посвящённом заключению госкон-
трактов в ОПК на 2025 год, он отметил, 
что расследование теракта только на-
чалось, но враги сами опубликовали 
информацию о своей причастности.

— Нужно найти убийц Кириллова 
в РФ и уничтожить заказчиков в Ки-
еве, ими является военно-политиче-
ское руководство Украины, — заявил 
зампред Совбеза.

Официальный представитель МИДа 
Мария Захарова заявила, что Игорь Ки-
риллов «много лет системно, с факта-
ми на руках разоблачал преступления 
англосаксов: натовские провокации 
с химическим оружием в Сирии, ма-
нипуляции Британии с запрещёнными 
химическими веществами и провока-
ции в Солсбери и Эймсбери, смерто-
носную деятельность американских 
биолабораторий на Украине и многое 
другое».

— Гибель генерала Игоря Анатолье-
вича Кириллова — огромная, невос-
полнимая потеря. Это был настоящий 
русский офицер, бесконечно предан-
ный Родине и делу, которому служил, — 
рассказал «Известиям» президент 
НИЦ «Курчатовский институт» Миха-
ил Ковальчук. — Игорь Анатольевич 
был глубоко образованным челове-
ком, специалистом и крайне интерес-
ным собеседником. Его интересовало 
всё — от глобального устройства мира 
до конкретных проблем химического 
анализа. И во всех этих разноплановых 
вопросах он очень хорошо разбирал-
ся. Помимо того, что он был блестящим 
профессионалом, он был очень пози-
тивным, светлым человеком.

�� «ДЕЛО РУК УКРАИНСКИХ 
СПЕЦСЛУЖБ»

Игорь Кириллов был одним из наибо-
лее квалифицированных военных спе-
циалистов в своей области, рассказал 
Олег Желтоножко.

— Такое демонстративное действие 
требует жёсткого ответа, — сказал 
он. — Произошедшее — ещё одно до-
казательство, что с сидящим у власти 
в Киеве бандформированием бессмыс-
ленно вести переговоры. И поступать 
с ними надо соответствующим обра-
зом — без политеса и гарантий безо-
пасности.

Идёт охота за нашими выдающи-
мися конструкторами и командира-
ми, считает военный эксперт Виктор 
Литовкин.

— Совсем недавно закидали кок-
тейлями дом главного инженера од-
ного из российских конструкторских 
бюро — рассказал он. — Нам надо улуч-
шать охрану таких людей, повышать 
бдительность. Беспилотники приле-
тают к объектам в расположенных 
далеко от границы городах не пото-
му, что они летят с Украины, а пото-
му, что кто-то их запускает с терри-
тории России. Неизвестно, сколько 
людей завербовало Главное управле-
ние разведки или Служба безопасно-
сти Украины. Сейчас с Украины много 
беженцев, надо следить за этими людь-
ми, а мы этого не делаем. Общество 

как-то благодушно относится к тому, 
что происходит. А бдительность надо 
повышать.

В Государственной думе 17 декабря 
почтили память Игоря Кириллова ми-
нутой молчания. После этого депутат 
Николай Коломейцев поднял вопрос 
о безопасности военачальников и кон-
структоров.

Военный эксперт Владислав Шуры-
гин считает, что за террористические 
атаки на российских граждан нуж-
но наносить удары по Украине так же, 
как за использование западных ракет 
по нашей территории.

— За убийство генерала Кириллова 
надо окончательно погрузить Украи-
ну во тьму и нанести ракетный удар 
по оставшимся электрогенерирующим 
объектам. А заодно отработать «Ореш-
ником» по Банковой, — заявил эксперт.

�� ГРОМКИЕ ПОКУШЕНИЯ 
НА РОССИЙСКИХ СИЛОВИКОВ

В декабре 2024 года в своём авто-
мобиле в Донецке подорвали экс-
начальника Еленовской колонии 
в ДНР Сергея Евсюкова. На опубли-
кованных кадрах видно, как неиз-
вестный мужчина подкладывает 
взрывчатку под дно машины. Затем 
запечатлён момент, как Евсюков вме-
сте с супругой садится в салон, по-
сле чего раздаётся взрыв. Евсюков 
погиб, его супруга получила ране-
ния. Силовики оперативно задержа-
ли подозреваемого — ему вменили 
в вину убийство общеопасным спо-
собом. Им оказался гражданин Рос-
сии. Он получал задания от курато-
ра из украинской военной разведки.

В ноябре 2024-го ФСБ задержала 
двух жителей Крыма — Валерия Тран-
ковского и женщину, которые по за-
данию СБУ подорвали машину в Сева-
стополе, из-за чего погиб офицер ВМФ. 
Оба дали признательные показания.

До этого в результате подрыва ав-
томобиля погиб начальник группы 
пропусков службы безопасности За-
порожской АЭС Андрей Короткий. 
Главное управление разведки минобо-
роны Украины признало, что подорва-
ло автомобиль бывшего председателя 
совета депутатов города Энергодара.

В июле 2024 года была подорвана 
машина кадрового офицера армии Рос-
сии во дворе его дома в Москве. СВУ 
было установлено на днище, около си-
денья водителя. Оно сработало, когда 
жертва включила зажигание. После де-
тонации пострадавший — офицер ВС 
РФ Андрей Т. — перебинтовал себя, не-
смотря на то что ему оторвало ступни 
ног самодельной бомбой. Его жене по-
секло лицо осколками.

« ТРЕБОВАНИЯ 
СИРИЙСКИХ 
КУРДОВ СОСТО-

ЯТ В ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ИМ 
ШИРОКОЙ АВТОНОМИИ — 
КУЛЬТУРНЫХ ПРАВ И РЕ-
АЛЬНОГО САМОУПРАВЛЕ-
НИЯ НА СЕВЕРО-ВОСТОКЕ 
СТРАНЫ, ГДЕ ОНИ ПРОЖИ-
ВАЮТ КОМПАКТНО. ЭТОТ 
ВОПРОС СТАЛ КАМНЕМ 
ПРЕТКНОВЕНИЯ
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«Первые трансграничные сделки с ЦФА 
уже прошли в этом году»
Глава комитета Госдумы по финрынку Анатолий Аксаков —  
об универсальном QR-коде, ключевой ставке и льготной ипотеке

Мария Колобова

В этом году в России прошли первые 
трансграничные сделки с ЦФА (циф-

ровые финансовые активы), рассказал 
в интервью «Известиям» глава комитета 
Госдумы по финрынку Анатолий Аксаков. 
Операции протестировали с Белорус-
сией. В следующем году будет прорыв 
на этом рынке, в том числе в сфере меж-
дународных расчётов, ожидает депутат. 
Он также рассказал, что к лету 2025-го 
универсальный QR-код однозначно за-
работает, его разместят на каждой кас-
се. Будут ли запускать новые программы 
льготной ипотеки, как планируют регу-
лировать рассрочки и стимулировать ин-
вестиции, а также что будет с ключевой 
ставкой — в интервью Анатолия Аксако-
ва «Известиям».

В начале декабря планировалось обсу-
дить законопроект о регулировании рас-
срочки. К чему получилось прийти?

Законопроект пока на рассмотрении 
в Госдуме, поскольку до сих пор нет от-
зыва правительства.

Есть несколько точек зрения. Одна 
позиция в том, что сейчас вообще 
не стоит сильно регулировать рассроч-
ку, чтобы не «задавить» новый рынок. 
А другая — что рассрочка фактически 
представляет собой кредит и должна 
контролироваться так же — банковским 
финансовым законодательством.

Власти договорились, что платная 
рассрочка должна регулироваться. В ЦБ 
предлагают начать с рассрочек выше 
15 тыс. рублей, а рынок хочет увеличить 
эту цифру. Допускаю, что ко второму 
чтению сумму повысят до 60 тыс. рублей.

В этом случае банки будут обязаны 
передавать информацию о рассрочке 
более 60 тыс. в БКИ. Кроме того, выше 
этой суммы платную рассрочку смо-
гут выдавать только профессиональные 
участники рынка. Мы идём к тому, что-
бы платная рассрочка регулировалась 
как потребительский кредит, всё упи-
рается только в сумму, после которой 
этот контроль должен производиться.

Когда новые правила вступят в силу?
Ожидаю, что законопроект примем 

уже в первом полугодии. Нужен будет 
определённый период, чтобы участни-
ки рынка успели адаптироваться к из-
менениям. Тогда новые правила по регу-
лированию рассрочки могут вступить 
в силу уже во второй половине 2025 года.

В ЦБ рассказали, что готовится много-
уровневая система защиты граждан 
от кредитного мошенничества. В част-
ности, планируется обязать банки пере-
давать данные о выдаче кредита в БКИ 
за срок менее суток. Какой именно срок 
пока обсуждается?

Планируется обязать банки пере-
давать данные о выдаче кредита в БКИ 
за срок не более одного рабочего дня, 
а бюро кредитных историй — тоже в те-
чение дня обрабатывать эту информа-
цию, а по запросам предоставлять 
её в другие кредитные организации он-
лайн. Это необходимо, чтобы банки ви-
дели полную картину при выдаче ссуд.

В ЦБ также предлагали ввести период 
охлаждения при выдаче кредитов. По-
лучилось ли уже договориться о суммах 
и времени приостановки этих операций?

Да, власти уже принципиально дого-
ворились о введении периода охлажде-
ния при выдаче потребительских кре-
дитов, никаких возражений нет. Сейчас 
идёт обсуждение пороговых значений 
и сроков приостановки. Одно из пред-
ложений: период охлаждения на четы-
ре часа при оформлении ссуды на сум-
му от 50 до 200 тыс. рублей и на два дня, 
если размер кредита более 200 тыс.

Выступали ли банки против, учитывая, 
что это замедлит выдачу кредита?

Пока все согласны, что необходимо 
притормозить выдачу потребительских 
ссуд. Период охлаждения поможет сни-
зить уровень кредитного мошенниче-
ства. Сейчас злоумышленники часто 
используют схему, когда они вынужда-
ют человека оформить заём и переве-
сти деньги на якобы безопасный счёт, 
а на самом деле — мошеннику. В целом 
банки уже окрашивают такие операции 
как подозрительные.

Теперь их нужно подтолкнуть к более 
решительным действиям. Если закон 
будет обязывать приостановить опе-
рацию, то это облегчит борьбу со зло-
умышленниками. 

Когда может начать действовать пери-
од охлаждения и новые сроки передачи 
данных в БКИ?

Я считаю, что в первой половине 
2025-го мы примем этот законопроект. 
Технологически банкам может потребо-
ваться время, чтобы ускорить передачу 

данных в БКИ и ввести другие измене-
ния. Но период охлаждения при выда-
че потребкредита начнёт действовать 
уже в 2025 году.

Как продвигается законопроект о введе-
нии универсального QR-кода, который 
планируется в том числе использовать 
для цифрового рубля? Планируется ли 
что-то изменить в этом законопроекте?

Пока есть единая позиция ЦБ, пра-
вительства и большинства участни-
ков рынка, что нужно ввести универ-
сальный QR-код. У нескольких крупных 
игроков есть другое мнение — что по-
мимо централизованного QR-кода, ко-
торый готовит НСПК, стоит разрешить 
размещать и другие. Этот вопрос пока 
обсуждается, но преобладающая пози-
ция в том, что универсальный QR-код 
позволит упростить взаимодействие 
покупателя с продавцом товаров и услуг.

Идея универсального QR-кода поя-
вилась, чтобы облегчить клиентский 
путь и снизить затраты покупателей. 
НСПК будет устанавливать очень низ-
кие тарифы для оплаты покупок по цен-
трализованному QR-коду, поэтому люди 
будут меньше тратить денег на эту услу-
гу. Хотя конкуренция тоже важна.

Я думаю, что в первом квартале сле-
дующего года мы примем закон об уни-
версальном QR-коде. Мы хотим это 
прописать и рассчитываем, что он бу-
дет также использоваться для оплаты 
цифровым рублём. Поэтому к лету 2025-
го универсальный QR-код однозначно 
заработает и будет размещён на каж-
дой кассе.

Хочу также затронуть другую тему. Пред-
ложения ввести новые программы льгот-
ной ипотеки сначала обсуждались в Гос-
думе, потом с такой же инициативой 
выступили в Совфеде. Как вы считаете, 
нужны ли такие новые программы для 
отдельных специальностей или терри-
торий, учитывая, что рыночную ипотеку 
при нынешней ключевой взять практиче-
ски невозможно? Будете ли вы предла-
гать их ввести?

Для того чтобы существовали такие 
программы, нужно выделять значитель-
ные суммы из казны. За счёт этих денег 
банкам компенсируется низкая про-
центная ставка. Однако бюджет сейчас 
достаточно напряжённый, и средств для 
такого субсидирования процентов нет. 
На федеральном уровне новые програм-
мы льготной ипотеки вводить не плани-
руется, однако регионы смогут созда-
вать свои, отдельные решения.

Это нормально, потому что каждый 
субъект РФ имеет свою специфику 
и структуру кадров, в которых он нуж-
дается. Исходя из этого регионы смогут 
вводить отдельные программы льгот-
ной ипотеки и выделять в своих бюд-
жетах средства на субсидирование про-
центной ставки. На федеральном уровне 
сейчас действует, например, программа 
семейной ипотеки.

Для поддержки семей Владимир Путин 
поручил создать линейки семейных ин-
вестиционных инструментов с увеличен-
ным вычетом 1 млн рублей. Потребуются 
ли для этого изменения в законодатель-
стве и как это может работать?

Идея интересная, она будет стиму-
лировать семьи принимать коллектив-
ные решения по инвестициям, чтобы 

получить льготы от государства. В бли-
жайшее время мы это предложение уза-
коним. Использоваться могут разные 
инструменты — ИИС, полисы страхова-
ния жизни.

Сейчас в программе долгосрочных 
сбережений, ИИС предполагается мак-
симальный налоговый вычет 400 тыс. 
на человека, а по новому инструмен-
ту семья сможет получить вычет 1 млн 
рублей.

Президент поставил цель по удвое-
нию капитализации фондового рынка 
к 2030 году. Прорабатываются ли ещё 
предложения, чтобы прийти к этой цели?

Готовится комплекс предложений, 
направленных на то, чтобы инвестры-
нок стал серьёзным конкурентом бан-
ковскому по работе со средствами 
населения. Мы провели большие парла-
ментские слушания и договорились, что 
рынок должен представить свои иници-
ативы. Там можно будет простимулиро-
вать развитие фондового рынка. Пенси-
онные накопления и страховой рынок 
также должны стать источниками длин-
ных денег, направляемых на структур-
ную перестройку экономики.

Конкретные предложения уже звучали?
Было предложение, связанное 

с индивидуальными инвестиционны-
ми счетами. Срок привлечения средств 
по ним сейчас составляет пять лет, одна-
ко он должен поэтапно увеличиваться 
до десяти. По мнению рынка, это слиш-
ком долго, люди не готовы ждать десять 
лет. При этом инвестиции на пять лет 
дают довольно большой ресурс. Для 
меня это звучит убедительно. Допу-
скаю, что мы выйдем с инициативой за-
крепить срок ИИС-3 на уровне пяти лет.

В ЦБ и Минфине также обсуждали из-
менения валютного законодательства, 
чтобы иностранцы, в том числе из недру-
жественных государств, могли инвести-
ровать в российские ценные бумаги и без 
проблем выводить деньги. Планируется 
ли вносить такие изменения?

Да, мы активно прорабатываем этот 
вопрос. Нужно сделать так, чтобы все 
инвестиционные льготы также распро-
странялись на иностранцев. Также пла-
нируется разрешить иностранцам сво-
бодно выводить деньги из российского 
фондового рынка, если они не наруша-
ли никаких законов. Я сторонник того, 
чтобы это касалось инвесторов не толь-
ко из дружественных стран, но также 
из недружественных государств.

Мы должны вовлекать инвесто-
ров также из недружественных стран 
в нашу экономику и предлагать такие 
варианты вложения денег, которые бу-
дут стимулировать их с нами работать 
даже без прямого согласия их властей.

Однако деньги на счетах типа «С» затра-
гивать не планируется?

Деньги иностранцев на счетах 
типа «С» были заморожены в ответ 
на блокировку наших активов за ру-
бежом — и граждан, и Центробанка. 
И мы не откажемся от этого решения, 
пока незаконные действия Запада 
не будут отозваны.

Кроме цели по удвоению капитализации 
фондового рынка президент также ста-
вил задачу увеличить инвестиции в клю-
чевые отрасли. Что предполагается де-
лать для этого?

Мы нуждаемся в средствах, которые 
пойдут на структурную перестройку 
экономики. Для этого обсуждаем много 
разных вариантов. Государство должно 
стимулировать компании привлекать 
средства через ценные бумаги и рыноч-
ные инструменты, а не за счёт оформле-
ния кредитов. Например, в России могут 
ввести налоговые стимулы для компа-
ний, которые выходят на IPO. Допускаю, 
что уже в ближайшее время эти предло-
жения будут внесены в Госдуму.

Возможно, и ЦФА стоит включить 
в программу субсидирования и созда-
вать налоговые стимулы для развития 
этого рынка. Компании могут и с по-
мощью ЦФА привлекать средства для 
структурной перестройки экономики.

Думаю, в следующем году будет про-
рыв на рынке цифровых финансовых ак-
тивов, в том числе в сфере международ-
ных расчётов. Первые трансграничные 
сделки с ЦФА уже прошли в этом году. 
Операцию провели между Россией и Бе-
лоруссией, она прошла успешно. В це-
лом будущее за этим рынком.

Усилитель 
рубля
Выдачи автокредитов выросли  
на 70% за год — почему люди готовы 
переплачивать почти двойную  
стоимость машины

A Тенденцию подтвержда-
ют в банках. ВТБ отмечает 

двукратный рост выдач автокреди-
тов за январь–ноябрь по сравнению 
с 2023 годом, в ОТП-банке они уве-
личились в 3,8 раза, а в «Росбанк 
Авто» — на 40%. При этом предста-
вители всех организаций сообщи-
ли о заметном охлаждении спроса 
в последние месяцы.

Но всё равно автокредитование 
может оказаться единственным 
из крупнейших розничных сегмен-
тов, который покажет рост по ито-
гам года, полагает экономист Ан-
дрей Бархота.

Средний уровень полной стои-
мости кредита (ПСК) на авто в ноя-
бре составил 23,8%, следует из дан-
ных ОКБ. В том же месяце средний 
чек по такой ссуде составил 1,36 млн 
рублей, а срок — пять лет и семь ме-
сяцев. Значит, переплата по такому 
автокредиту составит в среднем 
81% — она будет близ-
ка к двукратной.

Больше половины 
всех автокредитов рос-
сияне берут на новые 
машины, уточнили в ОКБ. Чаще все-
го люди покупают китайские брен-
ды — большинство новых Omoda, 
Chery, Geely, Haval и Changan при-
обретаются в кредит, рассказали 
в пресс-службе ГК «АвтоСпецЦентр».

Стремительный рост рынка авто-
кредитования в 2024-м связан с по-
вышенной активностью клиентов 
в первой половине года, отметили 
в пресс-службе ВТБ.

В это время увеличилось пред-
ложение новых авто от дилеров 
благодаря росту внутреннего про-
изводства и поставок из Китая — 
в результате россияне реализовали 
отложенный спрос, уточнил дирек-

тор департамента розничных про-
дуктов Абсолют-банка Виталий Ко-
стюкевич.

Потребители решили не откла-
дывать покупку автомобиля, пото-
му что все ожидали повышения клю-
чевой ставки (с начала года она уже 
увеличилась на 5 п.п., до 21%), пояс-
нил представитель «Росбанк Авто» 
Вячеслав Якубчик. Кроме того, рос-
сияне опасались разгона цен на авто 
из-за повышения утильсбора.

Утилизационный сбор платят им-
портёры за каждое произведённое 
или ввезённое в РФ авто. Собранные 
средства направляются отечествен-
ным производителям в виде субси-
дий, размер которых примерно равен 
сбору. С 1 октября показатель вы-

рос сразу на 70–85% в зависимости 
от параметров авто, например объё-
ма двигателя. С 2025-го он будет еже-
годно индексироваться на 10–20%.

— Эта мера призвана остановить 
рост рыночной доли китайских авто 
и поддержать отечественные марки. 
На деле же дорожает и то, и другое, — 
считает Андрей Бархота.

Введение утильсбора снизило до-
ступность импортных авто, охватив 
две трети рынка, уточнил эксперт. 
При этом в целом пока и отечествен-
ные производители не готовы на-
ращивать объёмы предложения 

до такого уровня, который покро-
ет потребности российского потре-
бителя, полагает Евгений Миронюк 
из «БКС Мир инвестиций».

Динамичный рост автокреди-
тования способствует разгону цен 
в стране, поэтому ЦБ пришлось от-
реагировать, отметил представи-
тель ОТП-банка Андрей Залиш. 
Ещё с 1 июля регулятор ввёл над-
бавки к риск-весу по таким ссудам 
для заёмщиков, которые направля-
ют на выплаты по долгам более 50% 
своих доходов. Из-за этого участ-
никам рынка приходится направ-
лять на эти автокредиты больше 
резервов, что делает их менее вы-
годными, пояснил Вячеслав Якуб-
чик из «Росбанк Авто». В итоге база 

Экономика и бизнес

Летательный исход
A — Повторное отделение са-

молёта от полосы, козление, — 
опасное явление, когда самолёт начинает 
прыгать по полосе, что является след-
ствием ошибок в пилотировании, а ино-
гда технической неисправности, — отме-
тил главный редактор «Авиа.ру» Роман 
Гусаров. — Козление может обернуться 
повышенными перегрузками при посад-
ке и разрушением конструкции самолёта. 
А если в авиакомпании каждая десятая 
посадка выполнялась с подпрыгивани-
ем, это указывает на проблемы с подго-
товкой пилотов.

Выявлены и случаи повторяющихся 
нарушений, подходящих под критерий 
нестабилизированного захода. Более чем 
в 19 случаях экипажи на заключитель-
ном этапе посадки выходили за преде-
лы допустимой вертикальной скорости 
снижения. Пилоты не уходили на второй 
круг даже при срабатывании сигнализа-
ции Sink Rate (слишком быстрое сниже-
ние), говорится в документе.

— Как показал случай с SSJ 100 в Ан-
талье, сочетание козления с конструк-
тивными особенностями шасси может 
привести к повреждениям и пожару, — 
рассказал «Известиям» основатель сер-
виса безопасности полётов и сертифи-
кации RunAvia Андрей Патраков. — Есть 
неофициальная информация о наличии 
недоработок системы управления само-
лётом SSJ 100. Например, при переходе 
в режим Direct Mode возникает задерж-
ка управляющего сигнала, что при пи-
лотировании может привести к козле-
нию на посадке. Но пока этот и другие 
потенциальные недоработки не призна-
ны официально.

Как следует из акта, документа-
ция о проведении профилактических 
мероприятий велась с нарушениями. 
Проверяющие пришли к выводу о не-
эффективности мероприятий, прово-
димых авиакомпанией в рамках систе-
мы управления безопасностью полётов, 
чтобы ограничивать и уменьшать риски 
до того, как они приведут к инцидентам 
и происшествиям.

В ходе проверки также выявлено: 
в «Азимуте» систематически нарушали 
работу системы качества, сознательно 
игнорировали требования эксплуатаци-
онной документации и не осуществляли 

контроль над полнотой и качеством про-
водимого техобслуживания, а также над 
оформлением результатов выполненных 
работ. У 19 SSJ 100 (весь парк) не прово-
дился детальный осмотр болтов крепле-
ния прижимных накладок лобовых стё-
кол, который необходимо осуществлять 
с интервалом в 500 циклов.

Техобслуживание проводили в сжа-
тые сроки, например ТО левой и правой 
стоек шасси на гидроподъёмнике прове-
ли за 6,5 минуты, чего явно недостаточно 
для качественного проведения работ со-
гласно директивам лётной годности, го-
ворится в акте проверки. Обслуживание 

шасси осуществлялось на гидроподъём-
никах, правда, записи с камер видеона-
блюдения не подтвердили, что происхо-
дил отрыв от земли.

Обнаружен случай, когда самолёт по-
сле грубой посадки продолжал летать 
без осмотра. 15 июля при выполнении 
рейса из Уфы при посадке в Астраха-
ни допущено грубое приземление с пе-
регрузкой 2,42 g, но, вместо того чтобы 
прибыть на базовый аэродром для про-
ведения работ, SSJ 100 выполнил ещё пять 
коммерческих рейсов. Ещё на двух ма-
шинах было выявлено более десяти де-
фектов в различных частях конструкции 
самолётов.

Кроме того, обслуживание воздуш-
ных судов в перевозчике проводилось 
несертифицированным оборудовани-
ем и инструментом. Вскрылись факты 
некорректного оформления докумен-
тов о проведении ТО. В картах-заданиях 
на регламентные работы вносились от-
метки об одновременном выполнении 
двух взаимоисключающих действий.

Помимо технических моментов про-
веряющие обнаружили нарушения в кон-
троле режима рабочего времени и отдыха 
экипажей. В авиакомпании систематиче-
ски занижали длительность полётной 
смены — в неё не включали прохождение 
медицинского осмотра. Всего установле-
но как минимум 17 таких фактов.

— Сокращение полётных смен в отчёт-
ности влияет на выработку пилотов, — от-
метил Роман Гусаров. — Есть нормативы 
режима труда и отдыха лётного соста-
ва, которые не позволяют перегружать 
пилотов. Теоретически некоторые ави-
акомпании способны сокращать рабо-
чее время на бумаге, хотя пилоты в ре-
альности выполняют свои обязанности. 
За счёт этого увеличивается рабочее вре-
мя без нарушения предельного месячно-
го налёта, предписанного санитарными 
нормами. Авиакомпании могут прибегать 
к этой схеме, когда у них не хватает пило-
тов для выполнения рейсов.

По каждому выявленному наруше-
нию Ространснадзор выписал «Азиму-
ту» предписание об устранении. Несколь-
ко нарушений авиакомпания устранила 
ещё до окончания проверки. По её итогам 
перевозчику запретили летать на двух 
SSJ 100 (RA-89093 и RA-89179) до устране-
ния замечаний. Оба самолёта уже верну-
лись к эксплуатации.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе Межгосударственного авиаци-
онного комитета, случаем с самолётом 
RA-89085 «Азимута» занимается Центр 
расследования происшествий на транс-
порте Турции (UEIM).

— В соответствии с международными 
стандартами в области расследования 
(Приложение 13 к Чикагской конвенции) 
UEIM осуществляет официальное инфор-
мирование о ходе и результатах рассле-
дования. Без согласия турецкой стороны 
результаты расследования не разглаша-
ются, — отметили в авиакомитете.

 

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 2377,15  | ИНДЕКС РТС 727,06  | НЕФТЬ BRENT 72,86  | ЗОЛОТО 2655,6  | S&P 500 6050,45  | NASDAQ 20100,18  | BITCOIN 106887,84  | ETHEREUM 3953,41 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 17.12.2024 

« ДУМАЮ, ЧТО В 
ПЕРВОМ КВАР-
ТАЛЕ СЛЕДУЮ-

ЩЕГО ГОДА МЫ ПРИМЕМ 
ЗАКОН ОБ УНИВЕРСАЛЬ-
НОМ QR-КОДЕ. МЫ ХО-
ТИМ ЭТО ПРОПИСАТЬ И 
РАССЧИТЫВАЕМ, ЧТО ОН 
БУДЕТ ТАКЖЕ ИСПОЛЬ-
ЗОВАТЬСЯ ДЛЯ ОПЛАТЫ 
ЦИФРОВЫМ РУБЛЁМ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ан
др

ей
 Э

рш
тр

ем
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

« КАК ПОКАЗАЛ 
СЛУЧАЙ С SSJ 
100 В АНТАЛЬЕ, 

СОЧЕТАНИЕ КОЗЛЕНИЯ  
С КОНСТРУКТИВНЫМИ 
ОСОБЕННОСТЯМИ ШАССИ 
МОЖЕТ ПРИВЕСТИ К ПО-
ВРЕЖДЕНИЯМ И ПОЖАРУ

23,8%  
составил средний уровень 

полной стоимости кредита 
на авто в ноябре



05izvestia.ru
Известия

Среда, 18 декабря 2024

 

Сбросят лишнее
В РФ запретят продажи БАДов без госрегистрации 
на маркетплейсах

Евгения Перцева

В ласти намерены запретить про-
дажи БАДов без государственной 

регистрации на маркетплейсах уже 
с 1 сентября 2025 года. Об этом сказа-
но в законопроекте Минэкономразви-
тия «О платформенной экономике в РФ», 
с которым ознакомились «Известия». 
Сейчас в Сети можно встретить добав-
ки, с помощью которых людям, напри-
мер, предлагают похудеть. В частности, 
такие товары без госрегистрации редак-
ция нашла на всех крупных площадках.

Аппарат правительства направил 
в ведомства на согласование свежий 
вариант законопроекта «О платфор-
менной экономике», речь идёт о новом 
регулировании для маркетплейсов. До-
кумент сформировало Минэкономраз-
вития, «Известия» ознакомились с ним. 
По задумке властей, закон начнёт дей-
ствовать с 1 сентября 2025 года. Поми-
мо прочих норм ведомство предложи-
ло ввести запрет на продажи некоторой 
продукции на агрегаторах. Это каса-
ется, например, нелегальных товаров, 
а также биологически активных доба-
вок (БАДов), которые не подтвердили 
своё качество и безопасность, то есть 
не получили документов о прохожде-
нии государственной регистрации.

Госрегистрация биологически ак-
тивных добавок обязательна на терри-
тории всех государств — членов ЕАЭС, 
говорится в техническом регламенте 
«О безопасности пищевой продукции», 
напомнили «Известиям» в Роскачестве.

Но никаких ограничительных пра-
вил в отношении онлайн-торговли сей-
час нет, как и санкций за реализацию 
продукции, не прошедшей госрегистра-
цию. Продавцы сами могут убирать та-
кие товары, также реализацию могут за-
блокировать сотрудники маркетплейса. 
Нарушение этого требования грозит 
предпринимателям, осуществляющим 
деятельность без образования юрли-
ца, штрафом от 50 тыс. до 100 тыс. ру-
блей; юрлицам — от 100 тыс. до 300 тыс., 
повторное — до 500 тыс. рублей, следу-
ет из поправок Минэкономразвития 
в КоАП.

Употребление БАДов, не прошедших 
госрегистрацию, может быть крайне 
опасно для здоровья, в них могут содер-
жаться запрещённые вещества, поясни-
ли «Известиям» в Минэкономразвития. 
Поэтому проект федерального закона 
«О платформенной экономике» пред-
усмотрел обязанность маркетплейсов 
не допускать размещения предложений 
о продаже подобных добавок.

— За неисполнение этого требования 
платформы будут нести ответствен-
ность в случае причинения вреда по-
требителю, а также административ-
ную ответственность при выявлении 
нарушения указанной нормы, — отме-
тили в министерстве. — Аналогичные 
требования предложены и для других 
«чувствительных» категорий товаров, 
подлежащих госрегистрации и способ-
ных нанести значительный вред потре-
бителю, в том числе для лекарственных 
препаратов, пестицидов и агрохимика-
тов.

В мае-июне 2024 года Роскачество 
оценило соблюдение законодательства 
при продажах БАДов на отечественных 
агрегаторах и выявило ряд нарушений: 
добавки были представлены без свиде-
тельства о госрегистрации, в их соста-

ве обнаружили запрещённые вещества, 
эксперты зафиксировали повышенное 
содержание активных веществ, плюс 
к этому площадки продавали рецептур-
ные препараты под видом БАДов.

По оценкам Национального союза 
защиты прав потребителей, доля БАДов 
без госрегистрации на рынке доходит 
до 60%, в основном речь идёт о добав-
ках для похудения. «Известия» нашли 
подобные предложения на всех крупных 
площадках — без госрегистрации на них 
продают, например, добавки из Кореи.

БАДы — один из видов специализи-
рованной пищевой продукции, которая 
подлежит обязательной оценке соот-
ветствия в форме госрегистрации, в РФ 
такой регистрацией занимается Роспо-
требнадзор, он же контролирует этот 
рынок, напомнили «Известиям» в служ-
бе. Реализация добавок на маркетплей-
сах без подтверждающих документов 
не допускается, добавили там.

— При нарушении обязательных тре-
бований Роспотребнадзор принимает 
меры, включая приостановление реали-
зации небезопасной пищевой продук-
ции в обороте, — добавили в службе. — 
С 1 ноября 2024 года также заработал 
новый механизм — небезопасные БАДы 
невозможно пробить на кассе, такой 
подход уже показал свою эффектив-
ность. В продажу не попало более 7 млн 
добавок, содержащих запрещённые при 
производстве вещества.

«Известия» направили запросы круп-
нейшим отечественным производите-
лям добавок, на момент публикации они 
не ответили.

Участники рынка утверждают: они 
уже жёстко контролируют продажи БА-
Дов на своих площадках. Так, например, 
Wildberries уделяет особое внимание 
безопасности и качеству продукции, 
представленной на платформе, сказа-
ли «Известиям» в компании. В 2022 году 
маркетплейс провёл полную интегра-
цию с реестром свидетельств о госре-
гистрации БАДов и витаминных ком-
плексов Евразийской экономической 
комиссии. Продавцы должны прикла-
дывать документы на товары, подлин-
ность которых подтверждается сверкой 
с официальным госреестром. Только по-
сле этого БАДы появляются на онлайн-
витрине, отметили в компании.

Экономика и бизнес

Ключевой элемент

Анна Каледина

Обозреватель «Известий» 

Е щё немного, ещё чуть-чуть — и страна 
весело (или как у кого получится) встре-

тит Новый год. В уходящем осталось ещё 
два масштабных события в политиче-
ской и экономической сфере — «Прямая 
линия президента» в четверг и решение 
ЦБ по ключевой ставке в пятницу. Есть ли 
связь? Посмотрим.

Многие обратили внимание, что 
в 2024-м ЦБ припозднился с послед-
ним в году решением по ключевой. Ска-
жем, в 2023-м совет директоров собрал-
ся в середине месяца. Не могу сказать, 
с чем это связано. На ум приходит раз-
ве что объяснение из разряда суеверий. 
Ведь в этом году аналогичное заседание 
могло выпасть на 13-е число. Так лучше 
от греха подальше. Тем более что обста-
новка вокруг ЦБ и так напряжённая.

Жёсткую денежно-кредитную поли-
тику (ДКП) регулятора, которая вырази-
лась в повышении ключевой уже до 21%, 
а значит, в чрезвычайном подорожании 
кредитных денег, критикуют все — на-
селение, бизнес, законодатели. Одна 
из фракций Госдумы даже предложила 
реформу ДКП с расширением зоны от-
ветственности ЦБ. Сейчас, что следу-
ет из закона о Банке России, в его функ-
ционал входят защита и обеспечение 
устойчивости рубля, развитие и укре-
пление банковской системы страны, 
обеспечение стабильности и развитие 
национальной платёжной системы, раз-
витие финрынка и обеспечение его ста-
бильности.

Депутаты предложили добавить 
туда ответственность за экономиче-
ский рост и занятость, а также попро-
сили больше прав по обращению к пре-
зиденту об отставке главы ЦБ, то есть 
фактически захотели получить ры-
чаг давления на регулятор. А он, напом-

ню, формально является независимым, 
не получает денег от государства, а на-
против, направляет деньги из прибыли 
в бюджет.

Фракция ГД, которая выдвинула 
инициативу, выступает с аналогичны-
ми идеями регулярно и пока безуспеш-
но. Но многие депутаты высказывают 
личное мнение, что политика ЦБ по сни-
жению инфляции неэффективна и угро-
жает экономике. Поэтому (цитирую од-
ного из законодателей) необходимо 
использовать и другие, немонетарные, 
методы по борьбе с ростом цен. Какие? 
Ответа, как правило, нет. Но об этом 
чуть позже.

В такой нервной обстановке реше-
ние о повышении ставки (а в том, что это 
произойдёт, не сомневаются аналити-
ки) выглядит вызовом. Поэтому некото-
рые эксперты уверяют, что 20 декабря 
нас может ожидать сюрприз в виде па-
узы. Из-за политики, не денежно-кре-
дитной.

Почему-то при написании этой ко-
лонки неоднократно в голове всплы-
вал обожаемый фильм «Гараж», поэтому, 
прошу прощения, но буду периодиче-
ски цитировать его персонажей. Напри-
мер, профессор там грустно замечает, 
что в молодости его много били, причём 
били за то, за что потом давали звания, 
премии, но напугать смогли основатель-
но. Так вот с Набиуллиной всё наоборот. 
В сложные времена пандемии и первой 
половины 2022 года её бесконечно хва-
лили за то, как жёстко, но эффективно 
она справлялась с вызовами, в том чис-
ле с инфляцией. Но тогда резкое повы-
шение ставки быстро охладило цены.

«Нет героев от рожденья, — они рож-
даются в боях», — утверждал Твардов-
ский. И что стоит услуга, которая уже 
оказана (опять цитата из «Гаража»)? 
В любом случае предыдущие заслуги 
ценят редко. С середины 2023 года по-
следовал новый вызов, связанный с ин-
фляцией. Регулятор в уже привычной 
манере резко поднял ключевую ставку, 
не помогло. И до конца года последовало 
ещё несколько повышений. Новый, 2024-
й мы встретили с ключевой в 16%, ко-
торая продержалась до середины года. 
И снова подъём вверх до 21%.

При этом инфляция упорно дер-
жится вокруг 9% годовых. И это глав-
ный упрёк в сторону ЦБ, который заже-
стил свою политику уже, а цены упорно 
не желают падать и риски для экономи-
ки возрастают. Регулятор воздейству-
ет на инфляцию не напрямую, а через 

спрос, а на него через стоимость кре-
дита (чем дороже, тем меньше должны 
брать). Но это в теории. На практике же 
в течение долгого времени заёмный ры-
нок продолжал расти и слегка притор-
мозил лишь после отмены программы 
льготной ипотеки.

После, но не только вследствие. Один 
законодатель, помнится, посовето-
вал ЦБ использовать макропруденци-
альные меры (направлены на снижение 
риска кредитования за счёт надбавок 
на риск и лимиты на кредитование за-
ёмщиков с большой долговой нагруз-
кой) для снижения инфляции. Прав-
да, это уже не воздействие на кредит 
за счёт ставки, а прямое на неё адми-
нистративное влияние. Грубо говоря, 
не люди перестают активно занимать 
у банков, а у банков фактически свя-
заны руки, чтобы выдавать деньги. Хо-
рошо ли это? Нет, как и любое админи-
стративное решение.

При этом ЦБ макропруденциальные 
меры уже для этого использует, хотя 
и настойчиво отрицает это. В каждом 
выступлении представители Центро-
банка подчёркивают, что этот инстру-
мент направлен на борьбу с закредито-
ванностью. И в банковском сообществе 
уже давно говорят, что как раз макро-
пруденциальная политика стала чуть 
ли не основным способом воздействия 
на кредитный рынок.

Сначала регулятор устанавливал ко-
личественные ограничения для заём-
щиков с действительно высокой дол-
говой нагрузкой 80+ (на обслуживание 

обязательств тратится 80% и более до-
хода), потом опустил порог до 50+, а это 
вполне терпимый уровень. Банки по-
ставлены в условия, когда просто не мо-
гут кредитовать наиболее активных 
заёмщиков. Больше скажу — сейчас ос-
новным критерием для положительного 
решения по заявке стал именно показа-
тель долговой нагрузки (ПДН), совер-
шенно нивелировав при этом кредит-
ный рейтинг.

Но вернёмся к главе Центробанка 
и цитате профессора из «Гаража», кото-
рого сильно напугали. Тут мы опять ви-
дим противоположную картину. Наби-
уллина последовательно и решительно 
реализует жёсткую политику для до-
стижения цели по инфляции (4%, напом-
ню). Кстати, ремарка — в течение года 
мы неоднократно наблюдали, что пре-
зидент понимает действия ЦБ и после-
довательно их объясняет бизнесу, СМИ, 
населению.

Если кому-то предоставляется карт-
бланш в любом деле, то нельзя судить 
по промежуточным результатам. Со-
мневаюсь, что и сама глава Центробан-
ка остановится на полпути. Недаром 
в нашем ЦБ так любят вспоминать Пола 
Волкера, который возглавлял ФРС США 
с 1979 по 1987 год и который прославил-
ся как «убийца инфляции». Он резко 
поднял ставку до 19% и придерживался 
жёсткой политики, невзирая на критику 
и упрёки за высокую безработицу и ре-
цессию. И ему удалось добиться сниже-
ния инфляции втрое. 

Россия образца 2024-го сильно от-
личается от США 80-х годов прошлого 
века. Помимо новых глобальных вызо-
вов мы столкнулись с беспрецедентны-
ми санкциями, которыми и обусловле-
на текущая инфляция. Но и подходить 
к больному с теми же лекарствами и ин-
струментами, что были 40 лет назад, 
тоже неправильно. Очевидно, что но-
вые условия диктуют необходимость 
поиска новых, а не только по учебни-
ку по экономике методов лечения от ин-
фляции. В этом смысле, наверное, к по-
следовательной жёсткости необходимо 
прибавить капельку гибкости. 

МНЕНИЕ
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Торги не уместны

В о вторник, 17 декабря, индекс Мосбиржи опустился ниже 2400 пунктов 
впервые с марта 2023 года. К 18.00 он понизился до 2382 пунктов. 

  Индекс Мосбиржи падает на фоне ультражёсткой денежно-кредитной по-
литики, пояснил эксперт по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций» Михаил 
Зельцер. Рынок ожидает, что в пятницу, 20 декабря, ЦБ очередной раз поднимет 
ключевую ставку — до 23%, писали ранее «Известия». Вторая причина — геопо-
литическая неопределённость, перечислил Михаил Зельцер. В частности, речь 
об обострении ситуации в Сирии.

  Сегодняшние уровни индекса ниже 2400 пунктов — фундаментально дешёвые, 
считает эксперт. Отношение цены российских компаний к их прибыли уже на 45% 
ниже средних исторических значений Мосбиржи. С технической точки зрения ак-
ции также «перепроданы».

  Тем не менее участники рынка выбирают фонды денежного рынка и классиче-
ские банковские вклады, а ликвидности для рынка рисковых активов не хватает. 
И пока не последует смягчение политики ЦБ или хотя бы сигналы о нём — ситуа-
ция вряд ли улучшится, считают аналитики.
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потенциальных заёмщиков снижа-
ется, а вместе с тем замедляются 
и выдачи.

Также во втором полугодии ре-
гулятор ограничил предельную 
ПСК по ссудам на машины, напом-
нил Андрей Залиш. Из-за этого бан-
ки не могут установить процентную 
ставку выше определённого уров-
ня. С 15 ноября предельные значе-
ния ПСК составляют 28,6 и 32,5% 
для машин с пробегом ниже и выше 
1 тыс. км соответственно.

Кроме того, в 2025 году ЦБ плани-
рует ввести макропруденциальные 
лимиты (МПЛ) для автокредитов — 
такие меры уже действуют в отно-
шении потребительских ссуд. Они 
ограничивают выдачи высокори-

скованным заёмщикам (у которых 
на погашение ссуд уходит большая 
часть доходов). Если это произойдёт, 
сектор автокредитования окажется 
под ещё большим давлением, уточ-
нил Вячеслав Якубчик.

При этом стоимость фондиро-
вания для финансовых организа-
ций увеличивается — вклады об-
ходятся всё дороже из-за высоких 
ставок, которые могут достигать 
24–25%. Из-за этого игроки начали 
приостанавливать выдачи автокре-
дитов — например, в этом году это 
сделал Экспобанк, напомнил Вячес-
лав Якубчик.

Если с начала 2025-го ограниче-
ние на ПСК для новых авто не снимут, 
а ключевая вырастет (по консенсус-

прогнозу «Известий», её увеличат 
до 23% в декабре), выдача ссуд на ма-
шины станет ещё менее рентабель-
ной, уточнил Виталий Костюкевич 
из Абсолют-банка. В таком случае 
за 2025 год сегмент может рухнуть 
более чем на 30%.

— В 2025 году мы ждём дальнейше-
го сокращения автокредитования, — 
говорят в пресс-службе ВТБ.

Из-за высокой ключевой ставки 
условия будут жёсткими и в сле-
дующем году, отметили в пресс-
службе ГК «АвтоСпецЦентр». Ко-
личество одобрений ссуд будет 
снижаться, а заёмщикам с высокой 
долговой нагрузкой станет ещё тя-
желее их оформить из-за действия 
лимитов.

Давление на капитал банков 
усилится — им придётся повышать 
эффективность бизнеса и отка-
зываться от низкомаржинальных 
и высокорисковых продуктов — на-
пример, с низким первым взносом, 
уточнили в ОТП-банке. Все эти фак-
торы могут привести к снижению 
рынка в следующем году на 13%.

— Переход к восстановлению объ-
ёма выдач может начаться ближе 
к 2026 году, — отметил начальник 
управления макроэкономического 
анализа Совкомбанка Никита Ку-
лагин.

В 2025 году рынок автокредитова-
ния может столкнуться со стагфля-
цией — ситуацией, когда спад про-
изводства сочетается с ростом цен, 
заключил Андрей Бархота. Он по-
яснил: из-за утильсбора в РФ будет 
поступать меньше новых автомо-
билей, низкий спрос и высокая дол-
говая нагрузка на российских про-
извод и телей за мед л я т вы п уск 
на отечественных заводах — при этом 
цены продолжат расти, пусть и мед-
леннее.

« ДОЛЯ БАДОВ БЕЗ 
ГОСУДАРСТВЕН-
НОЙ РЕГИСТРА-

ЦИИ ДОХОДИТ НА РЫНКЕ 
ДО 60%, В ОСНОВНОМ РЕЧЬ 
ИДЁТ О ДОБАВКАХ ДЛЯ 
ПОХУДЕНИЯ. «ИЗВЕСТИЯ» 
НАШЛИ ПОДОБНЫЕ ПРЕД-
ЛОЖЕНИЯ НА ВСЕХ КРУП-
НЫХ ПЛОЩАДКАХ

« ДЕПУТАТЫ ПРЕД-
ЛОЖИЛИ ДОБА-
ВИТЬ В ЗАКОН 

О ЦЕНТРОБАНКЕ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ ЗА ЭКОНОМИ-
ЧЕСКИЙ РОСТ И ЗАНЯТОСТЬ, 
А ТАКЖЕ ПОПРОСИЛИ 
БОЛЬШЕ ПРАВ ПО ОБРАЩЕ-
НИЮ К ПРЕЗИДЕНТУ ОБ ОТ-
СТАВКЕ ГЛАВЫ ЦБ, ТО ЕСТЬ 
ФАКТИЧЕСКИ ЗАХОТЕЛИ 
ПОЛУЧИТЬ РЫЧАГ ДАВЛЕ-
НИЯ НА РЕГУЛЯТОР
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Пятна выводите
Как ликвидируют разлив нефти в Чёрном  
и Азовском морях

Ксения Набаткина, Яна Штурма

Н ефтепродукты после крушения двух 
танкеров в Керченском проливе вы-

несло на берег моря в Краснодарском 
крае, сообщили местные власти. За два 
прошедших дня мазут покрыл несколь-
ко десятков километров, жители при-
брежных посёлков жалуются на запах 
нефти. В нескольких районах края 17 де-
кабря объявлен режим ЧС муниципаль-
ного характера. О том, как ликвидируют 
последствия разлива и насколько вели-
ка реальная угроза для экологии регио-
на, — в материале «Известий».

Пятна мазута после аварии танке-
ров в Керченском проливе обнаружили 
на береговой полосе в Краснодарском 
крае. Нефтепродукты вынесло на бе-
рег на несколько десятков километров. 
Об этом в своём Telegram-канале сооб-
щил губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев.

«На данный момент скопление не-
фтепродуктов сосредоточено в трёх 
местах — на береговых линиях посёл-
ков Веселовка и Витязево, а также ста-
ницы Благовещенской», — написал он.

15 декабря танкеры «Волгонефть-212» 
и «Волгонефть-239» потерпели бедствие 
в Керченском проливе из-за непогоды. 
В районе происшествия наблюдался 
сильный шквалистый ветер и волнение 
моря до 7 баллов. В результате круше-
ния произошёл разлив нефтепродук-
тов. Танкеры сели на мель.

С первого судна эвакуировали 13 че-
ловек: один из них погиб, 11 пострадали. 
Со второго танкера 16 декабря эвакуи-
ровали всех — 14 членов экипажа. СКР 
возбудил уголовные дела о нарушении 
правил безопасности движения и экс-
плуатации транспорта.

Третий танкер из серии «Волго-
нефть», но уже под номером 109, пере-
возивший мазут, ночью подал сигнал 
бедствия. Капитан сообщил о наруше-
нии герметичности. Во вторник, 17 де-
кабря, судно перешло на другое место 
стоянки, утечки мазута не допущено, 
сообщили «Известиям» в Росморреч-
флоте.

«Корпус судна не повреждён, утечки 
нет. Экипаж в безопасности. В сопро-
вождении спасательного судна Мор-
спасслужбы “Меркурий” судно перешло 
на другое место якорной стоянки», — го-
ворится в сообщении Федерального 
агентства морского и речного транс-
порта.

В Запорожском, Новотаманском, Та-
манском и Сенном сельских поселениях 
Темрюкского района, а также в станице 
Благовещенской в Анапе из-за попада-
ния нефтепродуктов на берег ввели ре-
жим ЧС муниципального характера, со-
общил региональный оперштаб.

Сотрудники Росприроднадзора за-
фиксировали загрязнение береговой 
линии в Краснодарском крае от посёл-
ка Веселовка до станицы Благовещен-
ской. Об этом сообщила глава ведом-
ства Светлана Радионова, комментируя 
ситуацию с разливом нефтепродуктов 
в Чёрном море.

— Уборка нефтепроявлений осу-
ществляется силами МЧС и региональ-
ных подразделений. Росприроднадзор 
проводит контроль над полнотой и до-
статочностью принимаемых мер для 
дальнейшего подсчёта ущерба, — до-
бавила она.

На месте развёрнуты оперативные 
штабы. Ликвидацией последствий 
занимаются спасатели, волонтёры 
из числа местных жителей, казаки Ку-
банского войска. От оперативных 
служб работают свыше 400 человек 
и 65 единиц техники. Главная задача — 
максимально убрать выброшенный 
на берег мазут. Алгоритм его утилиза-
ции уже определён и проработан, заве-
рил глава региона.

— Всю пострадавшую береговую 
зону разделили на сектора, за каждым 

закрепили ответственных — они будут 
мониторить обстановку. Если нефте-
продукты обнаружат в новых очагах, 
будем расширять группировку, — под-
черкнул Вениамин Кондратьев.

Только в посёлке Веселовка Тем-
рюкского района, по его словам, со-
брали около 400 мешков с загрязнён-
ным грунтом.

— На этом пляже загрязнение отно-
сительно небольшое, пятна мелкие, од-
нако разбросаны на всём протяжении 
вдоль береговой линии. Их собирают 
в мешки для дальнейшей утилизации, — 
пояснил он.

Спасатели Азово-Черноморского 
филиала Морской спасательной служ-
бы собрали на берегу почти тонну зама-
зученного грунта, сообщили в Telegram-
канале службы.

«Для защиты лимана в районе пля-
жа “Благовещенская” от загрязнения 
нефтепродуктами планируется в мак-
симально сжатые сроки установить бо-
новые заграждения 150–200 м в районе 
Бугазской косы», — пояснили там.

Всего с пляжей в Анапе и Темрюк-
ском районе убрали 12,6 т загрязнён-
ного песка, сообщили в оперативном 
штабе региона. За день волонтёры 
и спасатели расчистили береговую 
линию на протяжении 4,2 км, следует 
из данных ГУ МЧС по Краснодарско-
му краю.

Премьер-министр России Михаил 
Мишустин по поручению президента 
страны Владимира Путина создал ра-
бочую группу для координации работы 
по ликвидации последствий ЧП с тан-
керами в Керченском проливе.

Министр природных ресурсов 
и экологии РФ Александр Козлов зая-
вил: пока рано говорить о том, сколь-
ко нефтепродуктов попало в море по-
сле крушения российских танкеров. 
По его словам, Морская спасательная 
служба готовит водолазов, которые об-
следуют останки судов и дадут своё 
заключение. Он сообщил, что будет ор-
ганизовано патрулирование не толь-
ко водной глади, но и береговой поло-
сы, для того чтобы в случае появления 
мазутных пятен реагировать незамед-
лительно.

На помощь волонтёрами уже при-
шли и местные жители.

— Тут экологическая катастро-
фа. Взяли лопаты, мешки и приеха-
ли сюда помогать. Ситуация страш-
ная, — говорит один из них, который 
приехал сюда из соседнего Витязево. — 
В Благовещенском ещё больше нефти, 
в сторону Анапы погибли животные. 
Нет слов насчёт этих танкеров — как 
их вообще в море можно было выпу-
стить! Что-то здесь уберём, но нуж-
но большое число волонтёров, очень 
много работы. Здесь не было никог-
да такого большого разлива — были 
какие-то пятна раньше, но в послед-
нее время было чисто.

Беда не одна
Анна Седокова находится в состоянии аффекта после смерти бывшего мужа

Анастасия Читинская,  
София Прохорчук

Э кс-солистку группы «ВИА Гра» Анну 
Седокову госпитализировали. 

Об этом «Известиям» сообщила пред-
ставитель певицы. Это произошло после 
смерти её бывшего мужа — баскетбо-
листа Яниса Тиммы и обрушившего-
ся на неё впоследствии хейта в соцсе-
тях: некоторые пользователи обвинили 
в случившемся артистку. Спортсмен был 
найден мёртвым в ночь на 17 декабря 
в Москве. По предварительным данным, 
он свёл счёты с жизнью через неделю 
после развода с певицей. Подробнее — 
в материале «Известий».

Анну Седокову госпитализировали 
по настоянию невролога после смер-
ти её бывшего супруга, баскетболиста 
Яниса Тиммы. Певица находится в со-
стоянии аффекта и должна быть под на-
блюдением врачей. Об этом «Извести-
ям» сообщила представитель артистки 
Анна Чернавских. Тем временем неко-
торые пользователи соцсетей обвиня-
ют в случившемся именно Седокову.

Тело 32-летнего спортсмена обнару-
жили в подъезде пятиэтажки в центре 
столицы в ночь на 17 декабря. По пред-
варительным данным, он покончил с со-
бой. Отмечается, что на телефоне Яниса 
стояла заставка с надписью «Позвоните 
Анне» и номером её телефона. Накану-
не в соцсетях баскетболист поздравил 
бывшую жену с днём рождения — 16 де-
кабря Седоковой исполнилось 42 года. 
Певица прокомментировала страшную 
новость наутро, опубликовав эмоцио-
нальное видеообращение.

«Я вас очень сильно прошу, пожа-
луйста, у меня ребёнок, он маленький, 
он ничего не должен знать. Вы не пред-
ставляете, в каком я аду жила послед-

ние годы. Я должна просто спасти 
своего ребёнка от этой информации», — 
призвала она в слезах.

Помимо двух дочерей у Анны Се-
доковой есть маленький сын Гек-
тор — все её дети от предыдущих от-
ношений. О романе бывшей солистки 
группы «ВИА Гра» и латвийского ба-
скетболиста Яниса Тиммы стало из-
вестно в 2019 году, а через год пара 
поженилась. Отношения простыми 
не были — супруги нередко ссорились 
и, бывало, делились подробностями 
раздоров в соцсетях. В сентябре пе-
вица опубликовала пост, в котором 
сообщила о намерении развестись. 
«Говорят, что женщина становится 
красивее после развода. Ну что же, 
посмотрим», — написала тогда звезда. 
В октябре она уже официально пода-
ла документы (информация об этом по-
явилась в электронной базе судов об-
щей юрисдикции Москвы), а 9 декабря 
стало известно о расторжении её тре-
тьего брака.

После новостей о смерти Тиммы 
некоторые пользователи вместо слов 
поддержки начали писать оскорбле-
ния в адрес певицы и обвинять её в том, 
что она разрушила карьеру спортсмена 
и довела его до самоубийства. Анна Се-
докова в итоге закрыла комментарии 
к своим публикациям в соцсетях, од-
нако хейтеры продолжили на страни-
це погибшего.

«Седокова увела его из семьи, потом 
поигралась, денег стало меньше у него, 
и не нужен он ей стал. Такой светлый 
парень был. Наивный, добрый...» — пи-
шет один из пользователей.

«Молодому парню испортила 
жизнь», — считает другой.

В подобной ситуации месяцем ра-
нее оказалась бывшая девушка экс-

солиста британской группы One 
Direction Лиама Пейна, который скон-
чался 16 октября. Фанаты затравили 
Майю Генри и тоже поспешили обви-
нить её в смерти их кумира.

Люди в современном мире плохо 
переносят неопределённость, поэто-
му обвинить кого-то в том или ином 
событии обществу проще, чем про-
сто принять ситуацию, рассуждает 
клинический психолог Наталья Ива-
нова.

— Современность заточена на вол-
ны хейта, а возможность оставлять 
комментарии анонимно лишь подстё-
гивает некоторых людей распростра-
нять его. Их негатив реально может 
быть никак не связан с Анной, — объ-
яснила специалист.

Наталья Иванова рекомендовала 
в случаях хейта в социальных сетях 
устраивать цифровой детокс.

Солидарна с коллегой и психо-
лог Наталья Наумова. По её словам, 
в социальных сетях много людей 
с разным  мнением, и важно пом-
нить: вне зависимости от того, что 
они пишут, это никак не меняет лич-
ность и человек от их суждений хуже 
не становится. Психолог советует 
переживать утраты неспешно, шаг 
за шагом, не форсировать события. 
По её словам, очень важно в такие мо-
менты обратиться за помощью к спе-
циалисту.

Андрей Коршунов

Д важды Герой Советского Союза лёт-
чик-космонавт Борис Волынов гото-

вился к высадке на Луну. Об этом он со-
общил в интервью «Известиям». Беседа 
с участником первого набора в группу 
космонавтов состоялась в преддверии 
его 90-летия. Также он рассказал, как 
осуществить стыковку космических ко-
раблей на скорости 8 км/с, как правильно 
принимать пищу в невесомости и об от-
ношениях с Юрием Гагариным.

Борис Валентинович, когда вам предло-
жили летать на новой технике, вас преду-
предили об опасности, но вы быстро со-
гласились. С чем это связано?

Начнём с того, что мы толком не зна-
ли, куда мы летим. Однажды в часть при-
ехала группа, и меня вызвали к компол-
ка. Сказали: «Хотим предложить новую 
работу, летать будете выше и быстрее, 
чем на самолёте, но есть большой риск». 
Говорю: «Согласен». Тогда спрашивают, 
не хочу ли я подумать, посоветоваться? 
Отвечаю, что уже дал подписку о нераз-
глашении, поэтому советоваться не с кем.

Я был лётчиком-истребителем, 
а в этой профессии нужно думать бы-
стро. Если успеешь вовремя сообра-
зить  — останешься живой, если нет — 
извини, окажешься на том свете.

Когда пришли в отряд космонавтов, ка-
кие были эмоции?

Когда приехали на пункт сбора, при-
шёл полковник, рассказал, что есть но-
вая техника, её нужно освоить. Объяс-
нил, что дело это трудное. К примеру, 
на тот момент я выполнил только три 
парашютных прыжка, а овладеть эти-
ми навыками предстояло на уровне 
инструктора. Всем, кто пришёл, пред-
ложили отказаться, но никто не вос-
пользовался этой возможностью.

Во время подготовки всё было новое, 
с чем раньше не сталкивались. Что такое 
космос, не знали ни мы, ни те, кто учил. 
Даже Сергей Королёв, который только 
предполагал, но до конца не представ-
лял. При этом все осознавали, что дело 
рискованное. Тренировали волю. Каж-
дый хотел доказать, что справится с тем 
заданием, которое будет.

В космические полёты вы брали талис-
ман. Сохранился ли он?

Да. Это маленький мишка — домаш-
ние подарили такую игрушку. Он очень 
симпатичный, улыбающийся, лохма-

тенький и — что важно! — лёгкий, укла-
дывался в любую поклажу. Часто носил 
его за голенищем.

Мишка дважды летал в космос. В ко-
рабле он висел на нитке над прибора-
ми и служил индикатором невесомости.

Расскажите о вашем первом полёте в ян-
варе 1969 года. Как он проходил?

В полёте кораблям «Союз-4» 
и «Союз-5» нужно было впервые в мире 
выполнить стыковку в космосе. Пред-
ставляете, на скорости 8 км/с подойти 
к другому аппарату и соединиться с ним.

Тогда ещё не было ни опыта, ни тех-
ники управления аппаратами на орби-
те, только на тренажёрах. Тем не менее 
корабли сблизились, потом аккурат-
но подошли ближе. Евгений Хрунов 
и Алексей Елисеев следили за прибо-
рами, а я держал ручки управления.

От каждого движения зависело по-
ложение корабля. Когда оставалось 30 м, 
с «Союза-4» передали, что у них мало то-
плива. Поэтому дальше за манёвр от-
вечал наш экипаж. Но выполнили всё 
аккуратно, и стыковка произошла бла-
гополучно.

А что было потом?
Хрунову и Елисееву предстояло со-

вершить переход из корабля в корабль 
через открытый космос. Эмоций при 
этом хватало! Например, когда ребята, 
облачённые в скафандры, были в ор-
битальном отсеке, их давление и пульс 
оказались выше допустимых. Выпускать 
их в таком состоянии — нарушение ин-
струкций. Но я, как командир корабля, 
на основании личных впечатлений при-
нял решение продолжить операцию.

Следующее происшествие произо-
шло, когда Хрунов на полпути между 
кораблями остановился и объявил, что 
в скафандре не работает вентилятор. 
По правилам, нужно вернуться. Но ни-
кто не хотел бросить задание. Повисла 
тишина. Однако космонавт справился. 
Он обнаружил, что сам шлангом выклю-
чил вентилятор. Включив его, Хрунов 
благополучно добрался до «Союза-4».

Потом при снижении ваш корабль пошёл 
по нерасчётной траектории. При этом, 
несмотря на запредельные перегрузки 
и риск гибели, вы делали записи в жур-
нал. Зачем?

Потому что считал нужным, и всё! 
Мы же были первопроходцами. В кос-
мос прежде никто не летал, кроме соба-
чек и манекенов! Никто не знал порядка 
действий в экстремальных ситуациях 

в космосе. Поэтому записывал всё, что-
бы, если погибну, мой опыт и знания по-
могли другим избежать катастрофы.

В целом это касалось не только экс-
тремальных ситуаций. Мы всё делали 
впервые. Например, учились правильно 
принимать пищу, когда она сама по себе 
не лезет в рот. Вы жуёте, а во рту неве-
сомость. Можете подавиться, и на этом 
закончится путешествие.

Первый путь в космос был тернистым. 
Как вы решились лететь во второй раз?

Я рвался в космос, но меня долго при-
держивали. Например, однажды встал 
вопрос, кому лететь на орбиту выше 
400 км. Тогда ещё предполагали, что там 
высокий уровень радиации и организм 
может не выдержать. Я сразу дал согла-
сие на такой полёт, однако руководите-
ли решили не рисковать.

Наверное, долгое ожидание усили-
ло тягу к космосу. Поэтому на второй 
полёт, несмотря на то что первый чуть 
не закончился трагедией, было проще 
согласиться. Хотя Герман Титов, напри-
мер, от второго полёта отказался.

Летом 1976 года во время вашего пребы-
вания на «Салюте-5» отключились при-
боры, погас свет. Расскажите, как уда-
лось сохранить самообладание?

На самом деле отказы в технике, 
в электронике бывают. Просто нужно 
быть готовым к ним, чтобы предотвра-
тить негативные последствия.

В целом, конечно, было тяже-
ло. Об этом много уже написано. 
Но мы справились и благополучно 
вышли из нештатной ситуации. Поэто-
му много рассказывать тут нечего.

Общество

Лётчик-космонавт Борис Волынов  
во время тренировки в Испытательном 
центре подготовки космонавтов  
им. Ю.А. Гагарина, 1 июля 1976 года

Отношения Анны Седоковой и Яниса Тиммы только поначалу складывались хорошо

« ВСЮ ПОСТРА-
ДАВШУЮ БЕ-
РЕГОВУЮ ЗОНУ 

РАЗДЕЛИЛИ НА СЕКТО-
РА, ЗА КАЖДЫМ ЗАКРЕПИ-
ЛИ ОТВЕТСТВЕННЫХ — ОНИ 
БУДУТ МОНИТОРИТЬ ОБ-
СТАНОВКУ. ЕСЛИ НЕФТЕ-
ПРОДУКТЫ ОБНАРУЖАТ 
В НОВЫХ ОЧАГАХ, БУДЕМ 
РАСШИРЯТЬ ГРУППИРОВКУ « В ЗВЁЗДНОМ ГО-

РОДКЕ МЫ ЖИЛИ 

С ЮРИЕМ ГАГА-

РИНЫМ В СОСЕДНИХ КВАР-

ТИРАХ. КОГДА ОН В СВОЁМ 

КАБИНЕТЕ КРИЧАЛ ПО ТЕ-

ЛЕФОНУ, СВЯЗЬ В ТО ВРЕМЯ 

БЫЛА ПЛОХАЯ, У МЕНЯ ВСЁ 

БЫЛО СЛЫШНО... ЕСЛИ БЫ 

ОН НЕ ПОГИБ, МНОГОЕ В НА-

ШЕЙ КОСМОНАВТИКЕ МОГ-

ЛО БЫТЬ ИНАЧЕ

Местные жители вышли на уборку 
пляжа от нефтепродуктов  
(село Витязево под Анапой)

«Что такое космос — 
не знали ни мы,  
ни даже Королёв»
Космонавт Борис Волынов — о том, как готовился к полётам 
на Луну и как правильно принимать пищу в невесомости
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Насколько это тяжело — вы восемь раз 
были дублёром?

Было эмоционально трудно. Знаю 
случаи, когда люди в таких ситуациях 
не выдерживали и уходили из отряда 
космонавтов. Но я упёртый. Это каче-
ство помогло преодолеть себя.

Думаю, что причина упёртости в том, 
что я родом из Сибири, из Кузбасса. Там 
были условия жизни, которые закаляли 
характер. Свою роль сыграло детство, 
большая часть которого прошла в во-
енные и послевоенные годы.

Вы готовились к полётам на Луну?
Да, было дело. К сожалению, до спут-

ника мы не долетели. Хотя подготовка 
была насыщенная. Планировали снача-
ла облететь Луну, а потом и высадиться 
на её поверхность. В частности, во вре-
мя тренировок учились передвигать-
ся в условиях, подобных лунной гра-
витации.

Чтобы имитировать силу тяжести 
в шесть раз меньше, чем на Земле, соз-
давали подвесы, которые компенсиро-
вали вес тела, и ходили по наклонной 
поверхности. Так что к путешествию 
готовились серьёзно! Также обсуж-
дали идеи полётов к другим планетам, 
но к таким экспедициям настоящей под-
готовки не было.

Луны боялись в какой-то степени — 
как и всего неизвестного. Чтобы по-
чувствовать, о чём говорю, спрыгни-
те с самолёта с 3 тыс. м. Пока летите 
(до раскрытия парашюта), сможете пе-
режить эмоции одиночества, неопре-
делённости, ощущение близкой гибе-
ли. Так сможете представить, к каким 
задачам мы готовились!

В 1960-х годах вы обучались в Академии 
имени Жуковского. На какую тему была 
ваша научная работа?

В частности, проектировали, как об-
устроить приборную панель в кабине 
космического корабля. Какие прибо-
ры, кнопки на ней разместить и как это 
сделать более удобно и функционально.

Вообще, об этом периоде в двух сло-
вах сложно рассказать. Было много но-
вого, неизвестного. Зачастую обраща-
лись к учёным, чтобы они объяснили, 
но они сами только разводили руками. 
Приходилось доходить самостоятель-
но. Но было интересно, потому что но-
вое — всегда интересно!

Рассматривали ли вы возможность при-
нять участие в программе испытаний ор-
битального самолёта?

В процессе работы мне приходилось 
часто тестировать различную технику. 
Такие задачи тоже обсуждали. Но в этом 
случае нужны были не лётчики-истре-
бители, а профессиональные испытате-
ли. Им и был отдан приоритет, когда от-
бирали кандидатов.

Какие отношения у вас были с Юрием Га-
гариным?

Прекрасные. К примеру, когда 
в Звёздном городке построили пер-
вые кирпичные дома, Юрий Алексее-
вич предложил мне поселиться рядом. 
С тех пор мы жили в соседних кварти-
рах. Когда он в своём кабинете кричал 
по телефону (связь в то время была пло-
хая), у меня всё было слышно.

Если бы он не погиб, многое в нашей 
космонавтике могло быть иначе.

 

Забота по дому
Более 60% россиян недовольны работой своих управляющих компаний

Мария Фрай

Больше половины граждан (62%) не-
довольны работой своих управля-

ющих компаний в сфере ЖКХ. Об этом 
говорят результаты исследования, про-
ведённого на основе опроса клиентов 
Т-Банка (есть у «Известий»). Чаще все-
го россиянам не нравятся качество 
ремонта квартир и подъездов, благо-
устройство придомовой территории, 
управление финансами и уборка сне-
га. Кроме того, скорость ответов УК 
при решении вопросов слишком мед-
ленная, отметили респонденты. Нуж-
но повысить прозрачность работы 
управляющих компаний и наладить 
взаимодействие с жильцами, увере-
ны эксперты. Среди возможных вари-
антов — открытые отчёты о том, куда 
пошли деньги, отдельные чаты с УК, 
а также более активное использова-
ние банковских приложений для ре-
шения вопросов по оплате счетов. Это 
поможет снизить нагрузку на управля-
ющие компании.

�� ЧЕМ НЕДОВОЛЬНЫ ЛЮДИ 
В РАБОТЕ УПРАВЛЯЮЩИХ 
КОМПАНИЙ ПО ЖКХ

Работой управляющих компаний, 
которые предоставляют жилищ-
но-коммунальные услуги в много-
квартирных домах, недовольны 62% 
россиян. Об этом говорится в ис-
следовании Т-Банка. Там опросили 
клиентов финорганизации старше 
18 лет, проживающих во всех регио-
нах страны. Лишь 5% респондентов 
оценили работу УК на отлично, 9% — 
на хорошо, а 21% — на удовлетвори-
тельно.

Больше всего россияне недоволь-
ны ремонтом квартир — низкие оцен-
ки качеству этой услуги поставили 
68% участников опроса. Много нега-
тивных отзывов получили также ре-
монт подъездов (60%) и благоустрой-
ство придомовой территории (60%). 
Более половины респондентов также 
пожаловались на услуги по управле-
нию финансами (58%) и уборку сне-
га (53%).

Большинство россиян считают 
начисление платы за жилищно-ком-
мунальные услуги непрозрачным — 
так ответили 55%. Только 9% поста-
вили высокую оценку в этой сфере. 
Кроме того, почти две трети граждан 
оказались не удовлетворены стои-
мостью услуг.

При этом взаимодействие с управ-
ляющими компаниями у жильцов на-
лажено недостаточно хорошо, под-
чёркивается в исследовании. Люди 
в основном сталкиваются с пробле-
мами, связанными с домом или при-
домовой территорией, раз в неделю 
или чаще. Однако скорость ответов 
УК при решении вопросов медлен-
ная — об этом сообщил 61% опрошен-
ных.

Россияне назвали несколько спо-
собов улучшить взаимодействие 
с управляющими компаниями. Боль-
шинство считает, что этому поможет 
размещение отчётов о проделанной 
УК работе в открытом доступе. Поло-
вина ответивших уверены, что про-
блему решит чат с представителями 
компании. Некоторые также предло-
жили проводить регулярные собра-
ния жильцов.

Вопрос прозрачности работы 
управляющих компаний в сфере 
ЖКХ назрел давно, считает директор 
по работе с клиентами УК «Альфа-Ка-
питал» Анна Гондусова. По её словам, 
ситуация уже начала улучшаться. 
Например, на государственном сай-
те ГИС ЖКХ в обязательном поряд-
ке раскрывается информация о фи-
нансовых показателях УК, о сметах 

на обслуживание домов и об их ис-
полнении.

Однако многочисленные жалобы 
на качество ремонта и благоустрой-
ства говорят о том, что управляю-
щие компании не выполняют свои 
обязательства на должном уровне, 
подчеркнул руководитель по рабо-
те с физическими лицами компании 
«Страховой брокер AMsec24» Максим 
Колядов. Он добавил: жильцы часто 
сталкиваются с задержками в ремон-
те, недостаточной чистотой и отсут-
ствием необходимых услуг.

При этом работа УК может казать-
ся непрозрачной из-за недостатка ин-
формации о том, как формируются 
тарифы, на что именно идут собран-
ные средства и какие услуги предо-
ставляются, пояснил эксперт.

С этим согласился управляющий 
партнёр компании по проектирова-
нию зданий WE-ON Group Кирилл 
Чебаков. Он добавил: ежемесячно 
собственник квартиры должен упла-
чивать определённую сумму. При 
этом человек не знает, как формиру-
ется этот документ и куда идут его 
средства. Зато, например, он может 
каждый день видеть разбитое окно 
или непокрашенную стену.

�� КАК УЛУЧШИТЬ 
ПРОЗРАЧНОСТЬ РАБОТЫ 
УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЙ 
ПО ЖКХ

Вопросы жилищно-коммунально-
го хозяйства — наиболее чувстви-
тельные для граждан России и одни 
из приоритетных в работе Минстроя, 
сообщили «Известиям» в пресс-
службе ведомства. Там добавили: 
для повышения их качества ведёт-
ся системная работа по регулиро-
ванию деятельности управляющих 
организаций. Например, в этом году 
ужесточили порядок получения ли-
цензии на управление многоквартир-
ным домом.

Разработаны и другие меры для 
улучшения ситуации. Предполага-
ется обязать УК отчитываться пе-

ред жильцами о проделанной работе. 
А также ввести требования к персо-
налу таких компаний, рассказали 
в пресс-службе Минстроя.

Отчёты о проделанной работе по-
могут россиянам видеть, как расхо-
дуются деньги, что повысит доверие 
к УК, согласился Максим Колядов 
из компании «Страховой брокер 
AMsec24». По его мнению, исправить 
ситуацию помогло бы ещё несколько 
нововведений. Стоит наладить более 
эффективный канал связи с жильца-
ми. Например, приложения для мо-
бильных телефонов, где люди смогут 
быстро отправлять запросы и полу-
чать ответы.

Также может быть полезным соз-
дание специальных разделов в бан-
ковских приложениях для решения 
вопросов по дому и оплаты ЖКУ, до-
бавил эксперт.

Сейчас у банков, которые находят-
ся в постоянном контакте с клиента-
ми-физлицами, уже есть финтех-ре-
шения, помогающие управляющим 
организациям выстроить отношения 
с жильцами и закрывать часть их во-
просов — в частности, по оплате сче-
тов и передачи показаний счётчиков, 
рассказал руководитель продукта 
«Платежи ЖКХ» Т-Банка Антон Лома-
кин. Функционал, который упрощает 
оплату счетов за ЖКУ, есть в основ-
ных крупнейших банках страны. Для 
использования всех его преимуществ 
поставщику услуг и УК необходимо 
заключить с банком прямой договор, 
чтобы финансовая организация мог-
ла более быстро и в большем объёме 
передавать данные и счета потреби-
телям услуг. По словам представите-
ля Т-Банка, круглосуточная поддерж-
ка банка также поможет разобраться 
с оплатой ЖКУ. Таким образом фин-
тех-решения могут снизить нагрузку 
на управляющие компании и улуч-
шить собираемость платежей и удов-
летворённость жильцов, заключил 
Антон Ломакин.

Пуш-уведомления и напоминания 
об оплате помогают людям вовремя 
вспоминать о внесении средств, до-
бавил основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский. Финтех-
решения прекрасно встраиваются 
в новую систему для усовершенство-
вания работы УК и их взаимодей-
ствия с жильцами, согласился Ки-
рилл Чебаков из WE-ON Group.

— УК могут использовать банков-
ские приложения как просветитель-
скую платформу или для получения 
обратной связи. Например, сообщать 
о повышении тарифов и возможно-
сти сэкономить, — отметил Алексей 
Тараповский.

По его мнению, в перспективе 
также можно было бы наладить про-
цесс перерасчёта через банки, одна-
ко для этого потребуется усовершен-
ствовать платформы и присоединить 
к ним всех участников рынка.

Общество

Импортная надежда
Водители массово судятся из-за проблем с европейскими авто

Сергей Настевич, Антонина Матвеева

С 2022  года одни только москов-
ские автовладельцы подали более 

100 исков к представителям европей-
ских автопроизводителей, выяснили 
«Известия». Они требуют компенса-
ции за неисправности в своих маши-
нах — ранее в таком случае им заменя-
ли транспортное средство, но с уходом 
из страны евробрендов это стало не-
возможно. Так, в Мосгорсуде фигури-
рует около 35 исков, включая апел-
ляционные, к представителям BMW, 
40 — к Mercedes-Benz. 17 декабря Мос-
горсуд встал на сторону представите-
ля бренда, который оспорил решение 
о компенсации 200 млн рублей владель-
цу BMW из-за проблем с вентиляцией. 
Но юристы рассказывают и о случаях, 
когда суды встают на сторону автомо-
билистов. На что жалуются обладате-
ли иномарок и как они защищают свои 
права — в материале «Известий».

Мосгорсуд 17 декабря отменил ре-
шение Коптевского райсуда о выплате 
200 млн рублей владельцу автомобиля 
BMW X7. В июне 2023 года он постано-
вил взыскать с компании-импортёра 
«БМВ Русланд Трейдинг» неустой-
ку, штраф и компенсацию морального 
вреда за отказ заменить автомобиль 
истца на новый из-за проблем с вен-
тиляцией сидений.

Неполадку выявили в первый месяц 
владения автомобилем — в 2021 году. 
Дорогостоящую машину (владелец 
купил её за 11 млн рублей) приходи-
лось постоянно ремонтировать, по-
этому обладатель BMW обратился 
в суд. Тот встал на его сторону и при-
знал, что представитель бренда игно-
рировал требования по замене маши-
ны на аналогичную новую.

Автоюрист Станислав Сазонов, ко-
торый представлял истца в суде, со-
общил, что на решение Мосгорсуда 
будет подана кассационная жалоба.

— Результаты проведения судебной 
оценочной экспертизы были в нашу 
пользу, — заявил он «Известиям». — 
Недостаток считается существен-
ным, если его не смогли устранить 
за 45 дней. А в ходе разбирательств 
этот момент был упущен.

Впрочем, как указал Станислав Са-
зонов, он уже сталкивался с подобной 
ситуацией при рассмотрении судом 
апелляционного иска. Суд первой ин-
станции постановил выплатить ист-
цу 300 млн рублей за неисправность 
в автомобиле Cadillac, затем пред-
ставитель марки успешно это ре-
шение оспорил. Но кассация летом 
2023 года встала на сторону автовла-
дельца.

Эксперты отметили: чаще всего 
с проблемами, например неисправно-
стями мультимедийного оснащения 
и программного обеспечения, сталки-
ваются владельцы таких европейских 
автомобильных брендов, как Audi, 
Mercedes-Benz, BMW и Volkswagen. Ра-
нее с помощью программного обеспе-
чения можно было управлять функци-
ями автомобиля, но после введения 
санкций и остановки обслуживания 
европейских брендов это стало не-
возможно. Помимо этого встречают-
ся жалобы на проблемы с двигателем, 
электрическими блоками, элемента-
ми подвески.

— Сейчас защитить свои интересы 
можно, подав в суд, — сказал директор 
по правовым вопросам Destra Legal 
Борис Фельдман.

Начиная с 2022 года к российским 
представительствам европейских ав-

топроизводителей только в Москве 
подано более 100 исков о защите прав 
потребителей, следует из данных 
на сайте Мосгорсуда. Там, включая 
апелляции, фигурирует около 35 ис-
ков к BMW, 40 — к Mercedes-Benz, при-
мерно 30 — к брендам концерна VAG, 
в который входят Audi, Volkswagen, 
Skoda, Porsche.

Например, в 2022 году один из ав-
товладельцев подал иск к ООО «Фоль-
ксваген Групп Рус». Он хотел взыскать 
с импортёра стоимость своей машины 
из-за того, что в течение нескольких 
месяцев постоянно обращался в сер-
вис с теми или иными проблемами. 
Истец утверждал: неисправности ав-
томобиля не были вызваны естествен-
ным износом и возникли не по вине 
собственника.

В 2023 году был и ещё один анало-
гичный иск от россиянина к офици-
альному импортёру «БМВ Русланд 
Трейдинг». За три года с момента 
покупки его машина была в ремон-
те семь раз в гарантийный период. 
По мнению истца, ему изначально 
продали некачественную машину, 
в частности после покупки была об-
наружена проблема с двигателем, 
но причину поломки дилерские цен-
тры не смогли ни устранить, ни диа-
гностировать.

По обоим этим искам суд отказал 
в удовлетворении требований.

« БОЛЬШИНСТВО 
РОССИЯН СЧИ-
ТАЮТ НАЧИСЛЕ-

НИЕ ПЛАТЫ ЗА ЖИЛИЩНО-
КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ 
НЕПРОЗРАЧНЫМ — ТАК ОТ-
ВЕТИЛИ 55%. КРОМЕ ТОГО, 
ПОЧТИ ДВЕ ТРЕТИ ГРАЖ-
ДАН ОКАЗАЛИСЬ НЕ УДО-
ВЛЕТВОРЕНЫ СТОИМО-
СТЬЮ УСЛУГ

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



08 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 18 декабря 2024

Шик  
по-царски
Эрмитаж доставил в Москву  
коллекцию «жадной» императрицы 
и золотой туалетный прибор

Зоя Игумнова

В Историческом музее открылась вы-
ставка «Драгоценности! Блеск рус-

ского двора». Для экспозиции Госу-
дарственный Эрмитаж предоставил 
шедевры из своего собрания. В витри-
нах посетители увидят изделия из зо-
лота, инкрустированные бриллианта-
ми, изумрудами, сапфирами, рубинами, 
роскошные бальные платья и галерею 
портретов сановных особ. «Известия» 
побывали в ГИМе и постарались не ос-
лепнуть от блеска бесценных вещей.

Выставка поражает с порога. По-
сетители будто попадают в шкатулку 
с драгоценностями. Залы первого эта-
жа оформлены в виде граней гигантско-
го аметиста. По коридору фиолетового 
цвета гости попадают в три отдела экс-
позиции. Первый — «Галерея драгоценно-
стей», где представлены ювелирные из-
делия, принадлежавшие представителям 
императорской семьи: табакерки, часы, 
украшения и многое другое. Централь-
ный раздел — «Бал». Шёлковые и бархат-
ные костюмы и платья, декорированные 
вышивкой, кружевами, тут соседству-
ют с изящными аксессуарами. В послед-
нем зале представлены мемориальные 
предметы монархов и членов династии 
Романовых.

Этот проект особый, два года назад 
Исторический музей отметил 150-летие, 
и к юбилею была организована выстав-
ка придворных костюмов. Она побила ре-
корды посещаемости.

— Завершая его, мы понимали, что нам 
открыта новая тема, — поделился с «Из-
вестиями» генеральный директор ГИМа 
Алексей Левыкин. — В Москву привезли 
выставку «Императорские резиденции» 
из Петергофа. На крыльях успеха мы об-
ратились к генеральному директору Го-
сударственного Эрмитажа Михаилу Пи-
отровскому. Предложили открыть ещё 
одну экспозицию, где была бы представ-
лена роскошь императорского двора — 
потрясающие драгоценности. После двух 
лет совместной работы мы этот проект 
реализовали. А летом нас ждёт выставка 
экспонатов из Царского Села.

В экспозиции нет ни одной случайной 
вещи. Всё подобрано, чтобы посетители 
погрузились в атмосферу роскоши.

— Это часть нашей истории, которая 
рассказывается с помощью дорогих, яр-
ких и красивых предметов, за которы-
ми сила страны, её богатство, достоин-
ство, — отмечает Алексей Левыкин.

Как рассказала «Известиям» куратор 
выставки, заведующая отделом западно-
европейского прикладного искусства Го-
сударственного Эрмитажа Ольга Костюк, 
задача выставки — показать вместе не-
сколько коллекций: живопись, портре-
ты, драгоценности, аксессуары.

— У нас в подсознании есть пиетет к зо-
лоту. Почтительное отношение к этому 
металлу ещё с древних времён. Потому 
как он не тускнеет, ничего с ним не дела-

ется. Золото — материал вечно хорошо 
выглядящий. А ещё оно очень пластич-
ное для обработки, — говорит куратор.

Она отмечает, что императрица Ели-
завета, например, ни одно платье дваж-
ды не надевала, и к каждому был свой на-
бор драгоценностей.

— Наши коллеги из Англии приез-
жают к нам и с завистью смотрят 
на нашу коллекцию, у них тако-
го нет, — добавляет Ольга Костюк.

В Эрмитаже хранится роскош-
ное собрание драгоценностей, ко-
торое начало формироваться к началу 
XVIII века, когда Пётр I решил основать 
Санкт-Петербург. К ранним памятникам 
ювелирного искусства того времени от-
носится подвеска якорь. Коллекция по-
полнялась благодаря и дипломатическим 
дарам, и отдельным приобретениям.

— Так как российский двор ориенти-
ровался на европейскую моду, Пётр при-
гласил иностранных ювелиров. Жалова-
нье их было выше, чем у отечественных 
мастеров, — рассказывает куратор вы-
ставки. — Если в Европе демонстрирова-
ли драгоценности в основном женщины, 
то в Петербурге их носили и мужчины. 
Украшали даже шляпы и обувь. Напри-
мер, Безбородко называли «бриллиан-
товым князем». У него были наборы пу-
говиц, инкрустированных этим камнем. 
Однажды он чуть в обморок не упал, по-
тому что взял табакерку не в комплекте 
с остальными сокровищами.

Анна Иоанновна тоже активно при-
обретала драгоценные предметы. На-
пример, золотой туалетный прибор, 
частично представленный на выстав-
ке. Весит он около 46 кг. Металл в нём 
583-й пробы, некоторые предметы 750-
й пробы.

— В него входит 46 вещей, мы привез-
ли шесть, — говорит Ольга Костюк. — Им-
ператрица заказала его в Германии. Та-
ких больше не сохранилось. Этот прибор 
исторически важен, потому что он слу-
жил три века для одевания к венцу всех 
невест царского дома.

Елизавета Петровна покупала и целые 
коллекции, среди них — собрание карман-
ных часов с драгоценными камнями.

В одной из витрин — роскошные часы 
с шатленами в трёх цветах: малиновые — 
с рубинами, зелёные — с изумрудами, си-
ние — с сапфирами.

Елизавета также приобретала серви-
зы и предметы галантереи, в том числе та-
бакерки. К концу её правления ядро юве-
лирного собрания во многом сложилось, 
но постоянного места хранения оно ещё 
не получило.

Культура  |  Спорт

Всему Головин
Россиянин пытается помочь «Монако» в борьбе за золото

Алексей Фомин

Н амеченный на 18 декабря матч 16-го 
тура чемпионата Франции по фут-

болу «Монако» — «Пари Сен-Жермен» 
станет одним из ключевых в европей-
ском сезоне для российских легионе-
ров — Александра Головина и Матвея 
Сафонова. Первый вместе с «Мона-
ко» попытается зацепиться за возмож-
ность приблизиться к лидирующему 
в Лиге 1 ПСЖ, который, если избежит 
поражения в предстоящей встрече, су-
щественно повысит шансы Сафонова 
стать чемпионом Франции в первый же 
свой сезон за границей.

�� ГОЛОВИН

28-летний российский полузащитник, 
как и в предыдущие сезоны, остаёт-
ся одним из лидеров «Монако». Неслу-
чайно на днях он был признан лучшим 
футболистом России 2024 года по вер-
сии «Спорт-Экспресса». Даже травма, 
из-за которой Головин пропустил часть 
предсезонки, не помешала ему быстро 
набрать форму. Монегаски удачно на-
чали чемпионат и даже к середине ок-
тября лидировали, имея равное коли-
чество очков с ПСЖ.

Но затем несколько обидных осе-
чек отдалило их от самого богатого 
клуба Франции, который выиграл 
три последних чемпионата. Под ко-
нец первого круга «Монако» отста-
ёт от парижан на семь баллов и делит 
второе-третье место с «Марселем». 
Чтобы сохранить шансы на чемпион-
ство, команде Головина желательно 
обыграть дома ПСЖ.

— Головин уже не первый год одно-
значно является лучшим игроком Рос-
сии, — поделился мнением с «Извести-
ями» бывший полузащитник сборной 
России и французских «Страсбур-
га» и «Кана» Александр Мостовой. — 
Он на голову выше тех ребят, которые 
выступают в РПЛ, поскольку играет 
в чемпионате с другими скоростями 
и другого уровня исполнителями. Осо-
бенно это бросается в глаза, когда Алек-
сандр приезжает в сборную — он в де-
сять раз быстрее принимает решения 
на поле, чем партнёры по команде. Это 
закономерно с учётом каждодневной 
практики в очень сильном и непростом 
чемпионате, где он один из лидеров 
не самого последнего клуба, который 
при удачном стечении обстоятельств 
может побороться за золото.

�� САФОНОВ

Мало кто верил, что вратарь сборной 
России будет много играть в составе 
ПСЖ при наличии Джанлуиджи Донна-
руммы — одного из сильнейших в мире 
голкиперов, ставшего главным твор-
цом победы сборной Италии на чем-
пионате Европы в 2021 году.

Однако первые полгода во Фран-
ции прошли для Сафонова не так пло-
хо в плане игрового времени. Несколь-
ко раз главный тренер парижан Луис 
Энрике проводил ротацию среди вра-
тарей, дав Матвею сыграть в нацио-
нальном первенстве четыре полных 
матча. Два из них россиянин отыграл 
без пропущенных мячей, принеся до-
машние победы над «Лансом» (1:0) 
и «Тулузой» (3:0). Ранее были выезд-
ная ничья с «Реймсом» (1:1) и домаш-
няя победа над «Ренном» (3:1).

Выходил 25-летний вратарь в стар-
те и в Лиге чемпионов. Сначала в сен-
тябрьском первом туре он отыграл 
на ноль и принёс минимальную домаш-
нюю победу над испанской «Жироной». 
А в конце ноября ему доверили сыграть 
в выездном топовом матче с мюнхен-
ской «Баварией» (0:1). Там случилось 
минимальное поражение из-за гола, 
пропущенного парижанами отчасти 
из-за ошибочных действий Сафонова. 
При этом он совершил несколько спа-
сений и в целом получил неплохие от-
зывы со стороны местных СМИ и экс-
пертов.

Однако с тех пор Матвей присел 
в запас, и играл уже только Донна-
румма, который, скорее всего, выйдет 
на поле и в матче с «Монако». Тем не ме-
нее, если ПСЖ выиграет в очередной 
раз чемпионат Франции, этот титул 
в списке достижений Матвея не бу-
дет простой формальностью, так как 
он уже четверть матчей провёл в ос-
нове.

�� КУЗЯЕВ

Ещё полтора года назад, когда 31-лет-
ний футболист покидал «Зенит» 
и уезжал в ряды провинциаль-
ного французского клуба, 
было ясно, что, скорее 
всего, ему предстоит 
борьба за выжива-
ние. В прошлом 
с е з о н е Ку з я-
ев был одним 
из ли деров 
«Гавра» и сы-
грал суще-
с т в е н -
ную роль 
в сохра-
н е н и и 
прописки в Лиге 1. 

В нынешнем чемпионате он часто стал 
терять место в основе.

А его клуб стремительно мчится 
в сторону низшего дивизиона. Хотя 
старт чемпионата не предвещал боль-
ших проблем. Да, в первом туре слу-
чился домашний разгром от ПСЖ (1:4), 
но, учитывая класс соперника, пани-
ки это не вызывало. Дальше были две 
победы подряд — в гостях над «Сент-
Этьеном» (2:0) и дома над «Осером» 
(3:1). Казалось, что «Гавр» способен без 
особых проблем закрепиться в сере-
дине таблицы.

Но в следующих 12 турах коман-
да Кузяева проиграла десять матчей 
и всего дважды победила. И сейчас 
«Гавр» находится на предпоследнем, 
17-м месте. Отставание от спаситель-
ной 15-й строчки составляет всего 
одно очко, но пока тенденция такая, 
что клуб тонет всё глубже. Последние 
два матча Кузяев провёл на скамейке 
запасных, а его команда проиграла.

Всего в нынешнем чемпионате 
Далер сыграл 11 матчей, из них пять 
в старте и лишь в трёх находился 
на поле от начала до конца. Причём 
последняя победа — в гостях над кон-
курентом по борьбе за выживание 
«Нантом» (2:0) в конце ноября — была 
одержана «Гавром», когда Кузяев оты-
грал весь матч целиком.

— Отъезд в «Гавр» изначально 
был авантюрой — маленький клуб, 
маленький город,  — заявил «Из-

вестиям» бывший владелец 
«Спартака» Андрей Черви-

ченко. — Но у наших ребят 
есть какое-то патологиче-
ское желание любой ценой 
уехать в Европу. К сожале-
нию, поколение Кузяева так 

воспитали через СМИ и при-
мер более старших това-

рищей, которые уез-
жали в совершенно 
другое время и в дру-
гих экономических 
условиях. Вот и Да-
лер решил себя по-
пробовать после жиз-
ни в Питере и борьбы 
за титулы с «Зени-
том». Попробовал. 
В первый сезон вы-
шло неплохо, но сей-
час провал. Причём 
не у самого Кузяе-
ва, а у клуба, кото-

рый к тому же не даёт 
толком играть Далеру. 

Плеск победы
Пловцы привезли на Родину десять медалей чемпионата мира

Микеле Антонов, Дмитрий Гарин

Во вторник российские пловцы вер-
нулись с чемпионата мира на корот-

кой воде в Будапеште, где им удалось 
завоевать шесть золотых и четыре сере-
бряные медали (больше только у США). 
И это учитывая очень скромное пред-
ставительство: в столице Венгрии вы-
ступили всего 28 россиян, 13 из которых 
привезли на Родину награды. В аэро-
порту Внуково триумфаторов встреча-
ли журналисты и болельщики — около 
100 человек.

Узнать об эмоциях наших спор-
тсменов после победных заплывов 
в Будапеште не представлялось воз-
можным. Запрет на интервью был 
прописан в правилах для нейтраль-
ных спортсменов. Также новости 
об успехах россиян на ЧМ в Будапеш-
те не мог давать официальный сайт 
Всероссийской федерации плавания. 
Поэтому первые цитаты наших чем-
пионов начали просачиваться в СМИ 
только после официального заверше-
ния турнира. Отрадно, что в заключи-
тельном заплыве в Будапеште наши 
спортсмены (Мирон Лифинцев, Ки-
рилл Пригода, Андрей Минаков, Егор 
Корнев) поставили мировой рекорд 
в мужской комбинированной эста-
фете 4х100 м.

— Очень хотелось поставить жир-
ную точку и вернуть наш рекорд 
мира, который держался в мужской 
эстафете очень долгое время, вплоть 
до прошлого ЧМ 2022 года, — при-
знался «Известиям» самый опытный 
из российских пловцов на ЧМ-2024 Ки-
рилл Пригода. — Но мы с ребятами 

не выходили с этой мыслью на старт. 
Просто хотели хорошо поработать 
и побороться. Рядом были сильные 
соперники, которые умеют соби-
раться и выдавать свой максимум 
в нужный момент. Конечно, к шесто-
му соревновательному дню все устали, 
где-то прыгнули выше головы. Не го-
воря уже о том, что подготовку при-
шлось резко менять, так как о поезд-
ке на ЧМ мы узнали всего за несколько 
недель до старта. Всё равно в этих ус-
ловиях хотелось выдавать максимум, 
и ребята выложились по полной. Ми-
рон [Лифинцев], Андрей [Минаков] 
и Егор [Корнев] — большие молодцы. 
Эта победа получилась символичной. 
Последняя дистанция, последний за-
плыв, и мы ставим яркую точку — ещё 

и с рекордом мира. Ребята молодые, 
ещё не всё осознают. Для Мирона 
и Егора это вообще первый ЧМ в жиз-
ни. Я же уже понимаю, насколько это 
символично и важно. Так что рад, что 
стоял плечом к плечу с ними. Всем тро-
им безграничное уважение. А участ-
никам утренней эстафеты отдельная 
благодарность за то, что разместили 
нас по центральным дорожкам.
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